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се, u, u, приснw, нынэ, внезапу, бо, быхъ, и, ли, даже, выну, 
инакw, выше, доколэ, за, при, съ, воз, дэля, sэлw, sэлiе, 
toнудуже, нежели, qле, zковъ, зане, и, eдва. 

Задание 9. Перевести союзы uбw и uбо, употребленные 
в церковнославянских предложениях. 

1. Тогда ставъ паvелъ посредэ ихъ, рече: подобаше uбw, q 
мужiе, послушавше мене не tвезтися t крита, и избыти до-
сажденiя сегw и тщеты. 

2. Повинитеся uбо бгу, противитеся же дiаволу, и бэжитъ 
t васъ. 

3. Се, земледэлецъ ждетъ честнагw плода t земли долго-
терпя w немъ дондеже прiиметъ дождь ранъ и позденъ. Долго-
терпити uбо и вы, uтвердите сердца ваша, zкw пришествiе 
гдне приближися. 

4. Смиритеся uбо под крэпкую руку бжiю, да вы вознесетъ 
во время. 

5. Прiидетъ же день гднь zкw тать въ нощи въ oньже 
небеса uбw съ шумомъ мимw идутъ, стiхiи же сжигаемы ра-
зорятся, земля же, и zже на ней дэла сгорятъ. 

6. Пришедше же раби господина, рэша eму: господи, не доб-
рое ли сэмя сэялъ eси на селэ твоемъ, tкуду uбо имать пле-

велы; 
7. Тогда глагола рабwмъ своимъ: бракъ uбw готовъ eсть, 

званнiи же не быша достойни. 
8. Такw и вы, внэуду uбw zвляетеся человэкwмъ пра-

ведни, внутрьуду же eсте полни лицемэрiя и беззаконiя. 
 
Задание 10. Какое значение имеет чтение святоотеческой 

литературы в жизни православных христиан? 
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ряд, падеж, род и число местоимений (если местоимение име-
ет категорию рода и числа). 

1. И снемъ e, wбвитъ плащаницею, и положи e во гробэ 
изсэченэ, въ немже не бэ никтоже никогдаже положенъ. 

2. Всэмъ же чудящымся w всэхъ, zже творяше iисъ, рече 
ко uчнкwмъ своимъ: вложите вы во uшы ваши словеса сiя. 

3. Сказалъ ми eси пути живота: исполниши мя веселiя съ 
лицемъ твоимъ. 

4. И слышаста eго oба uченика глаголющаго, и по iисэ 
идоста. Wбращся же iисъ, и видэвъ я по себэ идуща, глаголя 
има: чесw ищета; oна же рэста eму: раввi, eже глаголется ска-
заемо uчтлю, гдэ живеши; и глагола има: прiидита и видита. 
Прiидоста и видэста, гдэ живяше: и u негw пребыста день 
той. 

Задание 7. В приведенных ниже предложениях замените 
формы местоимений 3-го лица мужского рода на соответст-
вующие формы женского рода. 

Образец: Прости ему согрешения его.
Прости eй согрешения eя.

1. Аще что согрешил есть словом, делом или помышле-
нием, прости, очисти его и чиста сотвори от всякого греха и, 
присно спребывая ему, сохрани прочее лето живота его хо-
дяща во оправданиях Твоих, во еже не ктому быть ему посме-
яние диаволу; яко и в нем прославится пресвятое имя Твое 
(Требник, С.324). 

2. Презри яко непамятозлобивый Бог согрешения его вся, 
свободи его от вечныя муки, уста его Твоего хваления ис-
полни, устне его отверзи к славословию имени Твоего, руце 
его простри к деланию заповедей Твоих, нозе его к течению 
благовествования Твоего исправи, вся его уды и мысль Твоею 
укрепляя благодатию (Там же, С.345-346). 

Задание 8. Выписать в столбцы неизменяемые части речи: 
дабы, чесw, oбаче, сирэчь, но, uа, на, не, честнw, вмэстw, 
тайно, uбо, мудри, zже, eдино, вмэстэ, zкоже, аки, ни, по-
неже, tселэ, wдесную, я, а, eда, eси, вчера, послэди, поряду, же, 
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ЧАСТЬ 4 
 

1. Чтение церковной литературы в православ-
ной традиции 

 
Въ сердце моемъ скрыхъ словеса твоя  

(Пс. 118,11). 
 

Некто спросил однажды мудреца: «Зачем ты постоянно 
читаешь книги, в которых содержится учение о Божестве и 
обязанностях человека? Ведь ты уже несколько раз читал 
их?» Мудрец сказал: «Зачем ты ныне требуешь пищи себе? 
Ведь ты вчера ел?» – «Я делаю это для того, чтобы жить», – 
отвечал спрашивающий. «И я читаю для того, чтобы жить», – 
сказал мудрец. Видно, что по понятию мудреца, как для жиз-
ни тела ежедневно требуется пища вещественная, так и для 
души ежедневно нужна пища духовная. «Что телесная пища 
для поддержания наших сил, то же и чтение Писания для ду-
ши», – говорит свт. Иоанн Златоуст.  

Святыми отцами под словом «чтение» понимается чтение 
Священного Писания и творений святых отцов. Это «чтение» 
имеет огромное значение в жизни человека. 

В каждой книге есть свой дух, который передается чита-
телю, воздействует на него. Беседа и знакомство с ученым со-
общает много сведений, с поэтом – много возвышенных мыс-
лей и чувствований, с путешественником – много познаний о 
странах, о нравах и обычаях народных. Очевидно, беседа с Бо-
гом руководит человека к Богу, делает его Божиим, знакомство 
со святыми – приобщает к святости. «Священное Писание для 
каждого из нас должно быть учебной книгой и первой на-
стольной во всю жизнь», – говорится в книге «Цветник духов-
ный». «В молитве мы беседуем с Богом, а в Священном Писа-
нии Бог беседует с нами», – поучает блаженный Августин. 

Читающий Священное Писание получает от этого вели-
кую пользу. Слово Божие есть свет души, ибо просвещает ум 
и дарует знание о Боге, мудрость, путь к спасению. «Слово 
Твое – светильник ноге моей и свет стезе моей» (Пс. 118,105), 
– сказал о Слове Божием пророк Давид. 

 57

4. И глагола имъ: идемъ въ ближн... вeси и грады, да и 
тамw проповэмъ. 

5. Почто uченицы iwанн... и фарiсей... постятся, а твои 
uчнцы не постятся; 

6. Никтоже можетъ сосуды крэпк..., вшедъ въ домъ eгw, 
расхитити, аще не первэе крэпк... свяжетъ: и тогда домъ eгw 
расхититъ. 

7. И сiи суть, иже на земли добр... сэяннiи, иже слышатъ 
слово и прiемлютъ, и плодствуютъ на тридесять, и на шестьде-
сятъ, и на сто. 

8. Иже бо аще постыдится менe и моихъ словесъ въ родэ 
семъ прелюбодэйн... и грэшн... , и снъ члвэчес... постыдится 
eгw, eгда прiидетъ во славэ oца своегw со агглы ст... . 

Задание 5. Выписать из предложений имена числительные 
с сочетаемыми словами, указать падеж. 

1. Вхождаху же eму въ нэкую вэсь, срэтоша eго десять 
прокаженныхъ мужей, иже сташа издалеча (Лк. 17, 12). 

2. W пятихъ душевныхъ силахъ, подобнэ же и w меч-
танiихъ свойственныхъ души и uму (Добротолюбие. С. 454). 

3. Въ пятый же надесять день вторагw мца изшедшымъ 
имъ t земли eгvпетскiя (Исх. 16,1). 

4. Бэху же ту водоносы каменни шесть, лежаще по 
wчищенiю iудейску вмэстящыя по двэмя или трiемъ мэрамъ 
(Ин. 2,6). 

5. Рече бо нэгде w седмомъ сице: и почи бгъ въ день сед-
мый w всэхъ дэлъ своихъ (Евр. 4,4). 

6. И бысть въ первое и шестьсотное лэто житiя нwева, 
въ первый день первагw мца, изсяче вода t лица земли  
(Быт. 8,13). 

Задание 6. Ниже приведены примеры из церковнославян-
ских текстов. Переведите их на русский язык, определите раз-
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Задание 2. Просклонять по числам и падежам существи-
тельные: рэка, херувимъ, мэсто, oбитель, oко (без наращения), 
uхо (с наращением). 

Задание 3. Определить падеж и число краткого имени при-
лагательного и указать, какое оно: качественное, относительное 
или притяжательное. 

1. И се азъ сниду къ тебэ вознести всесожженiе и пожрети 
жeртвы мирны (1 Цар. 10,8). 

2. И бэ въ сонмищи ихъ человэкъ въ дусэ нечистэ, и 
воззва, глаголя: wстави, что намъ и тебэ, iисе назарянине;  
(Лк. 1,23-24). 

3. Изыде же слухъ eгw абiе во всю страну галiлейску  
(Мк. 1,28). 

4. И никтоже вливаетъ вiна нова въ мэхи ветхи  
(Мк. 2,22). 

5. Zкw зерно горушно, eже eгда всэяно будетъ въ земли, 
мнэе всэхъ сэменъ eсть земныхъ (Мк. 4,31). 

6. И видэ ихъ страждущихъ въ плаванiи: бэ бо вэтръ про-
тивенъ имъ (Мк. 6,48). 

7. Извнутрь бо t сердца человэческа, помышлeнiя sлая 
исходятъ, прелюбодэянiя, любодэянiя, uбiйства (Мк. 7, 21). 

8. Мнози бо прiидутъ во имя мое, глаголющее, zкw азъ 
eсмь: и мнwги прелстятъ (Мк. 13,6). 

Задание 4.  Вставить пропущенные окончания у полных 
имен прилагательных. 

1. И дуси нечист... eгда видяху eго, припадаху къ нему и 
зваху, глаголюще, zкw ты eси снъ бжiй. 

2. Что eсть сiе; и что uченiе новое сiе; zкw по oбласти 
и духовwмъ нечист... велитъ, и послушаютъ eгw; 

3. И исцэли мнwги sлэ страждущыя различн... недуги, бэ-

сы, мнwги изгна. 
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Непрестанное изучение Писания напоминает душе о том, 
что надо остерегаться страстей, отсекать и отделять от души 
всякую похоть, всякое плотское стремление, презирать все 
прискорбности настоящей жизни, встречать с радостью и ве-
сельем всякое находящее на нас искушение, исправлять нра-
вы, чтобы пребывать в любви к Богу, возвышаться над всем 
земным и мирским, располагать помышления только о Боже-
ственном, Его одного желать и проводить жизнь ангельскую в 
этом мире. «Слово Божие мягко, а сердце наше грубо, но если че-
ловек часто слушает или читает Слово Божие, то страх Божий 
приходит в сердце его» (Пимен Великий). 

Кроме того, Священное Писание утешает в горестях тем, 
что ясно излагает нам душевную пользу, происходящую от 
скорбей, великодушно переносимых; утешает нас примерами, 
из которых видно, что не только грешники, но и великие пра-
ведники, как, например, многострадальный Иов и целомуд-
ренный Иосиф, подвергались в жизни величайшим скорбям, 
напоминает нам о милосердии Божием, готовности Божией 
подать нам руку помощи в злополучии. 

«Поучение в Божественных Писаниях охраняют чистоту» 
(прп. Исаак Сирин). 

«Слово Божие – освещает мир помыслов» (свт. Василий 
Великий). 

«Чтение – это источник чистой молитвы» (прп. Исаак Сирин). 
«Евангелие Христово и прочие Божественные писания 

имеют внутри себя сокрытую вечную жизнь и неизреченные 
блага небесные» (св. Симеон Новый Богослов). 

У свт. Епифания Кипрского был обычай постоянно дер-
жать в руках Евангелие: трижды вздохнул и возрыдал он, рас-
крыв Евангелие; закрыв его, опять пролил слезы. Он говорил: 
«Незнание Писания – великая стремнина и глубокая пропасть». 

«Незнание Божественных законов – великое предатель-
ство своего спасения». 

«Чтение Писания – великая защита от греха». 
Слово Божие начертывает пред нами мирный путь по 

следам святых. «Съ прп дбнымъ прп дбенъ будеши, и съ мужемъ 
неповиннымъ неповиненъ будеши: и со избраннымъ избранъ бу-

деши» (Пс. 17, 26-27).  
В народе говорят: «Хочешь стать англичанином – изучай 

английский, хочешь стать православным – изучай церковно-
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славянский». Хочешь стать участником блаженства святых? 
Вступи в общение с ними, усвой себе их мысли, чувствова-
ния, дух. 

Святые отцы достигли цели – спасения; они своей жиз-
нью исполнили Евангелие, и мы говорим о них: святые – жи-
вой закон христианский, живой образец спасающихся. 

Святые отцы изложили свои мысли, свое сердце, образ 
своих действий в своих писаниях. 

Все они составлены по внушению или под влиянием Свя-
того Духа. Руководствующийся ими имеет, без всякого со-
мнения, водителем Святого Духа и движется к Царствию Не-
бесному. У них «чудное согласие, чудное единомыслие и еди-
нодушие; одинаковый успех в достижении цели» (свт. Игна-
тий Брянчанинов). Чтение писаний отеческих – родитель и царь 
всех добродетелей. Из чтения отеческих писаний научаемся 
истинному разумению Священного Писания, вере правой, житель-
ству по заповедям евангельским – спасению и христианскому 
совершенству. 

Прп. Нил Сорский писал: «Чтение отеческих писаний по 
умалению духоносных наставников, соделалось главным ру-
ководителем для желающих спастись и достигнуть христианского 
совершенства». 

Книги святых отцов, по выражению одного из св. отцов, 
подобны зеркалу: смотрясь в них, можно увидеть все свои не-
достатки. 

«Эти книги подобны богатому собранию врачебных средств: 
в нем душа может приискать для каждого из своих недугов 
спасительное врачевство» (Патерик). «Как убогие, видя цар-
ские сокровища, еще более познают нищету свою, так и душа, 
читая повествования о великих добродетелях св. отцов, дела-
ется более смиренной в мыслях своих» (прп. Иоанн Лествич-
ник). «Один взор на священные книги возбуждает к благочес-
тивой жизни» (св. Епифаний Кипрский). Недаром церковно-
славянское слово чести означало: 1) читать, 2) почесть (оказать 
честь, расположить к благочестию). 

Особенно полюбили православные Святую Псалтирь. В 
ней, как в раю, насаждено все: полезное и нужное, состояние 
духа, движение ума к Богомыслию, открывается покаяние, 
добродетель, богохваление, благодарение, славословие Бога. 
Псалмопение есть пища наших душ, истинная и непорочная, 
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12. Приложение  
к упражнению 16 

1. Исцели и рабу Твою от обдержащия eя телесныя и ду-
шевныя немощи, и оживотвори ю благодатию Христа Твоего. 

2. Посети ю милостию и щедротами Твоими, отжени от 
нея всякую болезнь и немощь. 

3. Подай eй оставление грехов, и прощение согрешений, 
вольных же и невольных, уврачуй eя язвы неисцеленныя, вся-
кий же недуг и всякую язю, даруй eй душевное исцеление. 

 
13. Контрольная работа № 4  

Задание 1. Определить к какому типу склонения отно-
сятся существительные в предложениях; выписать их, не из-
меняя падеж и число, по типу склонения: первое склонение, 
второе склонение, третье склонение, неравносложные, разно-
склоняемые. 

1. Азъ eсмь лоза истинная, и oцъ мой дэлатель eсть. 
Всяку розгу w мнэ не творящую плода, изметъ ю: и всяку 
творящую плодъ wтребитъ ю, да множайшiй плодъ принесетъ.  

2. Аще заповэди моя соблюдете, пребудете въ любви моей.  
3. И пришедъ oнъ wбличитъ мiръ w грэсэ и w правдэ и w 

судэ.  
4. Жена eгда раждаетъ, скорбь имать, zкw прiиде годъ eя: 

eгда же родитъ oтроча, ктому не помнитъ скорби за радость, 
zкw родися человэкъ въ мiръ.  

5. Стояху же раби и слуги oгнь сотворше, zкw зима бэ, 
и грэяхуся.  

6. И воини сплетше вэнецъ t тернiя, возложиша eму на 
главу, и въ ризу багряну wблекоша eго.  

7. Сущу же поздэ, въ день той во eдину t суббwтъ, и 
дверемъ затворeннымъ, идэже бяху uчнцы eгw собрани, 
страха ради iудейска.  

8. Изыде же слово въ братiю, zкw uчнкъ той не uмретъ. 
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При двух подлежащих глагольное сказуемое ставится в 
предложении большей частью в двойственном числе, причем 
в роде преимущественном. Например:  

Правда (ж.р.) и миръ (м.р.) wблобызастася (м.р.) (Пс. 84,11). 
При подлежащем во множественном числе или при мно-

гих подлежащих глагольное сказуемое ставится во множест-
венном числе. Например:  

Вси днiе наши wскудэша (Пс. 89,9). 
Имена прилагательные употребляются в речи совместно с 

именами существительными, а потому согласуются с ними в 
роде, числе, падеже, например: нова заповэдь, мудри мужiе, 
причем полные имена прилагательные бывают оперделе-
ниями, а краткие – сказуемыми, например:  

Скорбное сердце. Сей чуждъ eсть крове. 
10. Управление слов в предложении 

Управлением называется сочетание слов в предложении, 
когда одно слово зависит от другого и выражает свою зависи-
мость определенным падежом. Например: Добро сотворити че-
ловэку. Надэятися на бга. Здесь слова человэку, бга постав-
лены в определенном падеже, а иногда соединены с предло-
гом по требованию других слов: сотворити, надэятися. Эти 
слова, зависящие от других слов, называются управляемыми. 

11. Обращение 
Обращением называется слово, называющее того, к кому 

или к чему обращаются с речью. 
Пунктуация при обращении следует тем же правилам, что 

и в русском языке: 
Гди, кто wбитаетъ въ жилищи твоемъ; (Пс. 14,1). 
Uслыши, гди, правду мою (Пс. 16,1). 
Коль возлюблeнна селeнiя твоя, гди силъ! (Пс. 83,2). 
Обращение не является членом предложения, т.к. не от-

вечает ни на какой вопрос и грамматически не связано с ним. 
Ставится обращение всегда в звательном падеже. 
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ибо передается горнее и Божественное любомудрие. Псалтирь 
дышит святостью, богодухновенностью. В усладительном 
сладкопении язык выговаривает псалмы, а ум молится. «Вель-
ми бо eсть полезно, eже поучатися pалмwмъ и прочитывати 
прилежнw Pалтирь, ибо uдобэе eсть солнцу престати t 
теченiя своегw, нежели wставити Pалтирь», – глаголет свт. 
Иоанн Златоуст. Пение псалмов души украшает, Ангелов на 
помощь призывает, демонов устрашает, тьму неведения про-
гоняет, святыню содевает, ум просвещает, заглаживает грехи, 
веру прибавляет, и надежду, и любовь. Псалмопение возгре-
вает молитвенный дух и любовь к своему Создателю. Все, как 
в богатой сокровищнице, собрано в книге псалмов. 

На Руси Псалтирь была настольной книгой, ибо по ней 
учили детей грамоте и страху Божию. С любовью к Писанию 
соединялось у древних христиан и высокое благоговение к 
нему, которое выражалось в обычаях, употреблявшихся при 
чтении его. Тот, кто брал святую книгу, умывал прежде руки. 
Собравшиеся слушать мужчины, если были с покрытой голо-
вой, то в знак почтения к слову Божию обнажали ее, а жен-
щины, если были непокрыты, брали покров. Некрещеным не 
разрешалось не только читать, но и прикасаться к святым книгам. 

Эти книги были собственностью не какого-нибудь част-
ного лица, но достоянием целой церковной общины, и сколь-
ко забот и бдительности употребляемо было в отношении 
этой драгоценности христианских общин, дабы сохранить их 
в чистоте и неповрежденности. В церковный текст никто не 
имел право делать добавлений или что-нибудь отнимать. 
Писцы в конце рукописи, от всего сердца,  просили прощения 
за недочеты и молитв. Текст был под контролем государства и 
оберегался в Церкви, как нечто постоянное и неизменное, как 
сама истина. Так любили христиане Писание, так благоговели 
перед ним. 

Непременно нужно чтение, соответствующее образу жиз-
ни. Авва Иперехий сказал: «Мудр тот, кто не словами только 
поучает, но и жизнью, и делом». «Иначе будешь наполняться 
мыслями, хотя и святыми, но не исполненными самым делом, 
возбуждающими бесплодную деятельность только в вообра-
жении и желании; дела благочестия, приличествующие твое-
му образу жизни, будут ускользать из рук твоих. Мало того, 
что сделаешься бесплодным мечтателем, – мысли твои, находясь 
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в беспрестанном противоречии с кругом действия, будут не-
пременно рождать в твоем сердце смущение, а в поведении 
неопределенность, тягостную, вредную для тебя и для ближних. 
При неправильном чтении Священного Писания и святых от-
цов можно уклониться со спасительного пути в непроходи-
мые дебри и глубокие пропасти, что случилось со многими» 
(свт. Игнатий Брянчанинов). 

Жизнь по Богу, дела благочестия, чистое и бесхитростное 
покаяние – есть ключи к истинному разумению сказанного в 
Божественных Писаниях. 

Великую духовную силу духовного знания, которая со-
крыта в Писании, невозможно обрести без чистоты и цело-
мудрия, и нужно просить Бога разумения смысла Писания. 

«Молитва делает то, что Бог милосердствует к человеку и 
просвещает ум его, чтобы понимал и помнил прочитанное» 
(прп. Симеон Новый Богослов). Тем же, кто не понимает или 
не запоминает прочитанного, святые отцы советуют не отчаи-
ваться и не оставлять богоугодного делания: «Если ты не по-
нимаешь слово Божие, так бесы понимают, что ты читаешь, и 
трепещут». 

Древние христиане очень любили Св. Писание и не толь-
ко занимались чтением Священного Писания дома, но брали с 
собой книги в путешествие. Даже во время гонений, принуж-
денные бежать и укрываться, христиане не забывали брать с 
собой Писание – источник своего утешения. Когда же проис-
ходило гонение на самые святые книги, христиане скрывали 
их, не переставая, однако же, читать их. За хранение святых 
книг пострадали святые Агапия, Хиония и Ирина – Фессалони-
кийские мученицы IV века (†16.04). На вопрос нечестивого му-
чителя: «Кто заставлял тебя хранить до сих пор эти перга-
менты и писания?» – Св. мчц. Ирина мужественно отвечала: 
«Всемогущий Бог, Который повелел нам любить его даже до 
смерти. Поэтому мы охотнее согласимся, чтобы сожгли нас 
самих и претерпеть все, что бы с нами не сделали, нежели вы-
дать сии писания». 

Под мечное усечение преклонили свои головы мужест-
венные 12 исповедников имени Христова (†16.02) во главе со 
святым Памфилом, Валентом и Павлом, главным из занятий 
которых было сличение рукописей Св. Писания (III век), текст 
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Простым глагольным сказуемым называется такое ска-
зуемое, которое выражено только одним глаголом. Например:  

Азъ къ бгу воззвахъ (Пс. 54,17). 
Составным глагольным сказуемым называется такое ска-

зуемое, которое выражено или двумя глаголами, или глаголом 
совместно с именем существительным, кратким прилагатель-
ным или местоимением. Например:  

Азъ снидохъ изяти ихъ (Деян. 7,34). 
Вэра без дэлъ мертва eсть (Иак. 2,20). 

Во втором примере, где составное сказуемое выражено 
кратким прилагательным совместно с глаголом быти в на-
стоящем времени, заслуживает особого внимания. Глагол бы-

ти в составе подобных сказуемых называется связкой. Глагол-
связка выполняет в составном сказуемом лишь вспомога-
тельную роль, устанавливая связь между подлежащим и сказуе-
мым. Основное же значение сказуемого выражается входя-
щим в его состав именным словом. 

Если глагол-связка стоит в настоящем времени (как во вто-
ром примере), то при переводе такого предложения на русский 
язык эта связка опускается. Так, например, второе предложение 
переводится на русский язык так: «Вера без дел мертва». 

9. Согласование слов в предложении 
Согласованием называется такое сочетание слов в пред-

ложении, когда эти слова поставлены или в одинаковом па-
деже, или в одном роде, числе и падеже, или, наконец, в од-
ном числе и лице. 

Подлежащее, выраженное именем существительным, со-
гласуется с глагольным сказуемым в одинаковом числе (и ро-
де, если число двойственное): 

Два uчнка идоста въ весь. 
При подлежащем, выраженном именем существительным 

собирательным, согласование его с глагольным сказуемым бы-
вает по смыслу, т.е. при таком подлежащем в единственном 
числе сказуемое ставится во множественном, так как собира-
тельное имя заключает в себе многие предметы. Например: 

Народъ же стояй слышавъ глаголаху (Ин. 12, 29). 



 52

В церковнославянском языке встечаются междометия, вы-
ражающие удивление (Q! Qле!), поношение (uа), скорбь 
(uвы), радость (Благо ми!), благоговение (Q какw!), страдание 
(Oхъ! Q лютэ!), указание (се) и некоторые другие. Примеры: 
Первое uбw слово сотворихъ w всэхъ, q fеофiле (Деян. 1,1). 
Q, q, бэжите t земли сэверныя (Зах. 2,6). 
Qле, пастырiе iилевы! (Иез. 34,3). 
Возрыдайте: qле, qле день! zкw близ день гдень, и приближа-

ется день wблака, и конецъ zзыкwвъ будетъ: (Иез. 30,3). 
Uа, разоряяй црковь и треми деньми созидаяй (Мк. 15,29). 
Сэде адамъ прямw рая, и свою наготу рыдая плакаше: uвы 
мнэ, прелестiю лукавою uвэщанну бывшу и wкрадену и славы 
uдалену! (Неделя сыропустная). 
Тогw ради сiя глетъ адwнаi гдь: q, лютэ, граде кровей! (Иез. 24,9). 
И рэхъ: горе, (горе,) q, лютэ мнэ, адwнаю гди! (Иез. 9,8). 
Uвы, пагуба неправдивому и tчужденiе творящымъ безза-
конiе (Иов. 31,3). 
Се, крэпкiй uдержитъ крэпостiю своею: кто бо eсть, zкоже 
той, силенъ; (Иов. 36,23). 
И возопиша t всюду препоясаннiи oружiемъ и рэша: oхъ: и 
сташа u предэла: и uраниша заутра, и солнце возсiя на воды 
(4 Цар. 3,21). 

Междометие eй имеет также значение утвердительной час-
тицы «да»: 
Буди же слово ваше, eй, eй: ни, ни (Мф. 5,37). 
Или iудеeвъ бгъ токмw, а не и zзыкwвъ; eй, и zзыкwвъ 
(Рим. 3,29). 

Междометие в предложении не связано ни с каким его чле-
ном и само не является членом предложения. 
8. Особенности глагольного сказуемого в предло-

жении 
Глагол в предложении почти всегда является сказуемым. 

В этом случае глагол-сказуемое может быть и простым и со-
ставным. 
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которого был в то время значительно поврежден переписчи-
ками, и собрание в Кесарии обширнейшей библиотеки. 

За свою самоотверженную просветительскую деятельность, 
за труды, подъятые на пользу и спасение ближних, подвергся 
гонениям святой Максим Грек (†21.01), чья праведная жизнь 
протекла большей частью в темницах (20 лет) и страданиях. 
Таков же удел всех искренне приступающих работать Господу. 
«Вси же хотящiи благочестнw жити w Хртэ Iисэ, гоними бу-

дутъ» (2 Тим. 3,12). Они подвергаются гонениям от не-
честивых, для которых жизнь праведника невыносима. 

За Священное Писание пострадал св. Алфей, чтец Кеса-
рийский (†18.11). За церковнославянские книги пострадали 
святые Кирилл и Мефодий, Климент, Наум, Савва, Горазд и 
Ангелярий, их обвиняли в заговоре, жестоко истязали, бро-
сали в темницы, продавали в рабство. «Вэнцы хваленiя 
uвэнчаемъ седмочисленники славныя», – поет св. Церковь в 
тропаре (†27.07). 

Воистину, Слово Божественное читали делами. 
Святитель Феофан Затворник поучает Жития Святых и 

Писание читать на церковнославянском языке. Он был против 
перевода книг Священного Писания со славянского на русский. 

В Священном Писании, в Евангелии – любомудрие, чистота 
догматов, законов, обилие чудес, просвещение и жизнь души. 

Главная польза, происходящая от могущественного воз-
действия благодати Божией при чтении, состоит в том, что 
такое чтение споспешествует делу великому, душеспаситель-
ному – делу благодатного возрождения и обновления челове-
ческой души, возможности доводить это дело до высшего со-
вершенства духовной жизни, делу, в котором решается наша 
вечная участь. 

 
2. Правила чтения церковнославянского богослу-

жебного текста 
 
Основные требования к чтению богослужебных текстов 

(или речитативному чтению): 
1) Читать в церкви надлежит громко – так, чтобы чтение 

могли слышать все молящиеся в храме. 
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2) Чтение в церкви должно быть уставным, т.е. соответ-
ствующим утвердившемуся образцу. 

Признаки уставного чтения: однотонность, ритмичность, 
певучесть. 

Однотонность. При чтении держится определенный тон 
и не допускаются многочисленные модуляции голоса. Так чи-
таются псалмы, составляющие большую часть церковного 
чтения. Чтение Евангелия и Апостола имеет свою традицию: 
здесь постепенно может повышаться тон. 

Церковному чтению свойственна отрешенность от свет-
ских приемов выразительного художественного чтения. Цер-
ковный чтец должен знать, что своими эмоциями он не сде-
лает читаемый текст доступней и выразительнее. Более того, 
часто повторяющиеся модуляции при долгом чтении утомляют 
слух молящихся. А однотонное чтение, напротив, не утомляет. 

Ритмичность. Псалмы и многие другие церковные тек-
сты имеют свои поэтические свойства: иногда – заметную 
рифму и почти всегда ритм. Читающий должен уметь держать 
этот ритм при чтении. Достигается ритм благодаря ударным 
слогам в «ударных» словах. Например, при чтении молитвы 
«Святый Боже, Святый Крэпкiй, Святый Безсмертный, по-
милуй насъ» ударение делается не в каждом слове, а только в 
словах «Боже», «Крэпкiй», «Безсмертный» и «насъ». В других сло-
вах ударение как бы отсутствует. Этим и достигается ритмич-
ность церковного чтения. 

Распевность. При чтении последний ударный слог фразы 
протягивается, как бы пропевается. Недаром молитва по Псалтири 
в древних памятниках церковной письменности называлась не 
чтением, а пением: «пели псалом», «пели Псалтирь», «псал-
мопение». В молитве «Святый Боже» пропевается последнее 
слово – «насъ». 

Таким образом, однотонность, ритмичность и распевность 
создают особый, т.е. церковно-уставной стиль, стиль чтения 
большинства богослужебных церковных текстов. 

Вот выписка из Правил отцов Святых Вселенских собо-
ров. Правило 75: пение в Церкви должно быть благоговейное. 
Совершаемое в Церквах псалмопение есть воззвание к Богу; 
когда мы просим, чтобы Господь был милостив к нам в том, 
чем мы Его оскорбляем. А призывающие и молящиеся должны 
иметь смиренное расположение духа; вопли же и крики пока-
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5) Tкуду намъ въ пустыни, хлэби толицы, zкw да (чтобы) 
насытится толикъ народъ (Мф. 15,33). 
6) И собрася паки народъ, zкw (так что) не мощи имъ ни хлэ-

ба zсти (Мк. 3,20). 
7) Иногда союз zкw имеет значение «приблизительно», 
«около»: 
Пребысть же мрiамъ съ нею zкw (около) три мэсяцы (Лк. 1,56). 
8) Если же союз zкw стоит в сочетании со словом что, то в 
таком сочетании он переводится на русский союзом «зачем»: 
Что zкw (зачем) съ мытари и грэшники zстъ и пiетъ; (Мк. 2,16). 

7.4. Частицы 
Частицей называется служебное слово, которое придает 

словам различные смысловые оттенки. 
Таковы частицы: eда, eй, uже, сице, ниже, да, ли, же, 

не, ни и др. 
Иногда в значении частиц могут быть даже другие части 

речи, и тогда они теряют свой прежний смысл; таковы слова, 
выполняющие роль частиц: и, а, аще, бо, что, ся и др. 

Некоторые частицы образуют грамматические формы слов. 
Частица ни образует отрицательные местоимения и наре-

чия: никто, ничто, николиже и др. 
Если частица ни относится к глаголу, то не всегда ста-

вится непосредственно перед ним; иногда между этой части-
цей и глаголом помещаются другие слова. Например:  

Ни ли сегw чли eсте; (Лк. 6,3). 
Частица да образует желательное наклонение глаголов: да 

повелиши, да сотворю. 
Частица се (вот) служит в предложении нередко вводным 

словом и, как таковое, отделяется от последующих слов запятой: 
И се, tверзошася eму нбса (Мф. 3,16). 

7.5. Междометия 
Междометием называется часть речи, выражающая ду-

шевные волнения, чувстования и переживания. 
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7.3.2. Значение союза uбw 
Союз uбw – уступительный (хотя) и иногда – утверди-

тельный (подлинно, действительно, конечно, ведь, именно). 
Например: 
Вси uбw текутъ, eдинъ же прiемлетъ почесть (1 Кор. 9,24) – 
Хотя все бегут [на состязаниях], но один принимает награду. 
Древле uбw t не сущихъ создавый мя (Воскрес. непорочны) – 
Ты, подлинно создавший меня в древности из не существую-
щих [тварей]. 

7.3.3. Значение союза uбо 
Союз uбо, созвучный по произношению с союзом uбw, но 

различный по начертанию, есть союз заключительный (итак, 
следовательно, поэтому, тогда и др.) и иногда вопросительный 
(соответствующий русским частицам «а» и «же»). 
Будите uбо вы совершени (Мф. 5,48) – Итак, будьте вы совер-
шенны. 
Uбо разумэеши ли, zже чтеши; (Деян. 8,30) – А понимаешь 
ли, что читаешь? 
Что uбо сотворимъ; (Лк. 3,10) – Что же мы должны делать? 

7.3.4. Значение союза zкw 
Союз zкw имеет разнообразные значения, но в большинстве 

случаев он означает русский союз «потому что» или сравни-
тельную частицу «как». Например:  
1) Достойно eсть zкw воистину (потому что справедливо) 
блжити тя бц ду. 
Дадите намъ t eлеа вашегw, zкw (потому что) свэтильницы 
наши uгасаютъ (Мф. 25,8). 
2) Будите uбо мудри, zкw (как) sмiя и цэли, zкw (как) го-

лубiе (Мф. 10,16). 
И бысть zкw (как) мертвъ (Мф. 9,26). 
3) Слышано бысть, zкw (что) въ дому eсть (Мк. 2,1). 
4) И бысть zкw (когда) исполнишася днiе службы eгw, иде въ 
домъ свой (Лк. 1,23). 
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зывают не кроткий дух, но дерзновенный и гордый. Правило 
запрещает крикливое пение и не дозволяет вводить ничего 
несвойственного и несообразного Церкви, каковы отрывистое 
пение, писклявость, излишняя вычурность мелодий. 

Домашние молитвы (утренние и вечерние), Псалтирь, ка-
ноны, акафисты и другие богослужебные тексты желательно 
читать также по образцу церковного чтения.  
 

3. Имя существительное 
3.1. Родовые окончания имен существительных 

Именем существительным называется часть речи, обозна-
чающая предмет, явление или понятие. Например: земля, пас-
тырь, дождь, вэтръ, помышленiе. 

Каждому роду имен существительных соответствуют осо-
бые окончания именительного падежа единственного числа, 
которые поэтому и называются родовыми окончаниями. Так 
родовые окончания в именах 

мужского рода: -ъ, -ь, -й (домъ, пастырь, мравiй); 
женского рода: -а, -я, -ь (вода, ладiя, матерь); 
среднего рода: -о, -е, -я (чело, море, имя). 
Имена существительные в церковнославянском языке 

имеют три склонения. Так как склоняемые имена могут 
иметь или твердые или мягкие окончания, то и некоторые 
склонения подразделяются на твердые и мягкие. 

3.2. Первое склонение имен существительных 
К первому склонению имен существительных относятся 

имена женского рода с окончанием на –а и –я. Но в некото-
рых случаях эти окончания имеют и имена существительные 
мужского рода, например: воевода, судiя, которые также скло-
няются по первому склонению. 

Имена существительные с окончанием на –а (при основе 
на согласный) принадлежат к твердому склонению, а с окон-
чание на –я (а также и на –а с основой на гласный) – к мягкому 
склонению. 

Возьмем для образца первого склонения существительные: 
жена, рука, пустыня, скинiя (скинiа). 
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падеж единственное число 
И. жена рука пустыня скинiя (скинiа)
Р. жены руки пустыни скинiи
Д. женэ руцэ пустыни скинiи
В. жену руку пустыню скинiю
З. жено руко пустыне,

пустыня
скинiе, 
скинiя

Т. женою рукою пустынею скинiею
П. w женэ  w руцэ w пустыни w скинiи 

 множественное число 
И. жeны руки, руцы пустыни скинiи
Р. женъ рукъ пустынь скинiй
Д. женамъ рукамъ пустынямъ скинiямъ
В. жeны руки пустыни скинiи
З. жeны руки пустыни скинiи
Т. женами руками пустынями скинiями
П. w женахъ, 

w женэхъ w рукахъ w пустыняхъ w скинiяхъ 
двойственное число 

И.В.З. жeны,  

жeнэ руцэ пустыни скинiи 
Р.П. жeну руку пустыню скинiю
Д.Т. женама 

женома рукама пустыняма
пустыньма скинiяма 

3.3. Общие замечания к первому склонению имен суще-
ствительных 

1. Звательный падеж единственного числа в мягком скло-
нении большей частью оканчивается на –е: земле, пустыне, но 
иногда он бывает сходен и с именительным падежом единст-
венного числа: земля, пустыня. 

2. Дательный и творительный падежи двойственного чис-
ла иногда, в виде исключения, в твердом склонении оканчи-
ваются на –ома (женома), а предложный падеж множествен-
ного числа – на –эхъ (w женэхъ). 

3. Формы родительного падежа множественного числа в 
твердом склонении весьма разнообразны: мольба – молебъ, 
татьба – татьбъ, тьма – темъ, тайна – таинъ, смоква – 
смоквiй (и смоквей) и т.п. 
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2) Производные предлоги. К ним относятся предлоги, 
происшедшие, как правило, из наречий: близъ, верху, внутрь, 
внэ, вмэстw, вскрай, вослэдъ, кромэ, низу, посредэ, развэ, 
противу. Например:  
Пляса дщи ирwдiадина посредэ и uгоди ирwдови (Мф. 14,6) 
– наречие. 
И другое паде посредэ тернiя (Лк. 8,7) – предлог. 

Над производными предлогами ставится ударение. 

7.3. Союз 
Союзом называется служебная часть речи, показывающая 

связь или отношение между членами предложения или между 
самими предложениями. 

Союзы по своему морфологическому составу могут быть 
простыми и сложными. 

Простые: и, а, но, же, ли и др. 
Сложные (получившие образование от разных частей ре-

чи): и-ли, и-бо, да-же, ли-бо, за-не-же, по-не-же, тэм-же, до-
нь-де-же. 

Примеры сложных союзов: ниже, и не, зане, сирэчь, сiесть 
(это есть), любо (либо, или), аще, дабы, zкоже, аки, неже, не-

жели, таже (затем) и др. 
В церковнославянском языке в некоторых случаях один и 

тот же союз может иметь несколько значений. Рассмотрим 
значение и особенности наиболее часто употребляемых сою-
зов: бо, uбw, uбо, zкw. 

7.3.1. Особенности союза бо 
Союз бо (так, потому что) ставится после слова, к кото-

рому относится, и означает причину или цель:  
Не uмре бо, но спитъ (Лк. 8,52). 

Когда союз бо стоит после отрицания не, то над ним ста-
вится ударение, чтобы при сочетании слов не и бо и при слит-
ном их произношении нельзя было спутать это сочетание со 
словом небо: не бо врагwмъ твоимъ тайну повэмъ (молитва 
ко Св.Причащению). 
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Дэля (для, ради) встречается редко и всегда является по-
слелогом. Например: 
Насъ бо дэля zвился eси чудотворецъ изящный (Кондак 
Св.Николаю). 
Плоть насъ дэля t двы прiятъ (4-я суббота по Пасхе). 

Предлог вмэстw иногда разделяется на свои составные 
части в(ъ) и мэсто, и между этими частями может быть встав-
лено какое-либо слово, окончание же части –мэсто будет уже 
–о, а не –w. Например: 
Радость же evэ въ печали мэсто (т.е. вмэстw печали) подала 
eси (Воскрес. непорочны). 
Которагw же васъ oтца вопроситъ сынъ хлэба, eда камень 
подастъ eму; или рыбы, eда въ рыбы мэсто (т.е. вмэстw ры-

бы) sмiю подастъ eму (Лк. 11,11). 
Кроме того, нужно заметить, что предлоги t и из тре-

буют после себя всегда родительного падежа. Например: 
Ненавидящiи сiwна посрамитеся t гда (Пс. 128,5). 

Изведи из темницы душу мою (Пс. 141,8). 
Предлоги въ, къ, съ в древний период славянского языка 

имели в своем составе н (вън, кън, сън). Поэтому сохраняется н 
перед словами, начинающимися гласной, например: въ немъ, къ 
нему, съ нимъ. Ту же особенность сохраняют указанные пред-
логи, когда они переходят в приставки: 
внушити – из вън-ушити 
сняти – из сън-яти 
сниду – из сън-иду 
вниду – из вън-иду 
снискати – из сън-искати и т.д. 

Приставки, оканчивающиеся согласными (за исключе-
нием t, вз) при словах, которые начинаются с гласных, отде-
ляются ерком: изwбразити, безoбразiе, wбятiя, подемлю (но 
tемлю). 

У глаголов ити, иму после приставок пре-, про-, по-, на- 
корневое и переходит в й: прейду, найду. 

У глаголов, начинающихся на и после приставок из, вз, wб 
корневое и переходит в ы: изыде, взыде. 
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4. Некоторые существительные первого склонения не име-
ют двойственного и множественного числа, например: мгла, 
мзда, пря, лжа, тля и др., или единственного и двойствен-
ного числа: вериги, wковы и др. 

5. Некоторые падежи двойственного и множественного чи-
сел, созвучные с некоторыми падежами единственного числа, 
различаются от них или иным написанием букв (е или о – в 
единственном числе и e или w – в двойственном и множест-
венном числах), или ударением (острое или тупое – в единст-
венном числе и облеченное – в двойственном и множественном 
числах). Эта особенность начертания букв или постановки уда-
рений соблюдается и в прочих склонениях, а также в склоне-
ниях других частей речи. 

6. В именах существительных гортанные г, к, х (в основе) 
смягчаются перед э и и (ы) соответственно в з, ц, с, например: 

нога –  нозэ – нози  рука –  руцэ – руцы 
сноха – сносэ – сноси; 

исключение из этого правила составляет слово пасха (пасцэ). 
3.4. Имена существительные первого склонения с осно-

вой на шипящие и на ц 
Имена существительные с окончанием на –а, но с основой 

на шипящие ж, ч, ш, щ, а также на ц имеют в некоторых паде-
жах окончания твердого склонения, а в некоторых – мягкого.  

Возьмем для образца склонения таких существительных: 
душа и дэвица. 
падеж единственное число множественное число 
И. душа дэвица души дэвицы
Р. души девицы душъ девицъ
Д. души дэвицэ душамъ дэвицамъ 
В. душу дэвицу душы дэвицъ, дэвицы 
З. душе дэвице души дэвицы
Т. душею дэвицею душами дэвицами 
П. w души

w дэвицэ,
w дэвицы w душахъ w дэвицахъ 

падеж двойственное число
И.В.З. души дэвицы
Р.П. душу дэвицу
Д.Т. душама дэвицама
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1. Имена существительные с основой на шипящие в да-

тельном и предложном падежах единственного числа имеют 
окончание –и, а не –э, а некоторые из таких существительных 
имеют также в родительном падеже множественного числа 
две формы, например: куща – кущей и кущъ. 

В винительном падеже множественного числа эти суще-
ствительные имеют окончание –ы (душы) для различия этого 
падежа от именительного того же числа, которое имеет окон-
чание –и (души). 

2. Имена существительные с основой на ц вместо оконча-
ния –и везде имеют окончание –ы или –э (дэвицы, w дэвицэ). 

3.5. Второе склонение имен существительных 
Ко второму склонению относятся имена существительные 

мужского рода с окончанием на –ъ (твердое склонение) и с 
окончанием на –ь и -й (мягкое склонение), а также имена 
существительные среднего рода с окончанием на –о (твердое 
склонение) и с окончанием на –е (мягкое склонение). 

3.5.1. Твердое склонение 
Приведем образцы твердого склонения имен существи-

тельных мужского рода: сынъ, рабъ, духъ, пророкъ; и среднего 
рода: лэто. 
падеж единственное число 
И. сынъ рабъ духъ пророкъ лэто
Р. сына раба духа пророка лэта
Д. сыну, 

сынови рабу духу,  
духови пророку лэту 

В. сына раба духъ, духа пророка лэто
З. сыне рабе душе пророче лэто
Т. сыномъ рабомъ духомъ пророкомъ лэтомъ
П. w сынэ w рабэ w дусэ w пророцэ w лэтэ
 двойственное число

И.В.З. сына раба духа прорwка лэта
Р.П. сыну рабу духу прорwку лэту
Д.Т. сынома рабома духома пророкома лэтома
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Некоторые из качественных наречий, также как и качест-
венные имена прилагательные, образуют степени сравнения. 
Например: 
паки – паче – наипаче; 
великw – вяще – наивяще; 
скорw – скорэе. 

7.2. Предлог 
Предлогом называется служебная часть речи, стоящая пе-

ред другим словом и указывающая на отношение между 
предметами или явлениями. Например: 
Милость гдня t вэка и до вэка на боящихся eгw (Пс. 102, 17). 

В древности не было четкой границы между предлогами 
и приставками, первые уточняли грамматическое значение су-
ществительных, а вторые стояли обычно при глаголах и при-
давали им новые значения. Такие примеры можно встретить и 
в современных церковнославянских текстах: 
Воздаша ми лукавая воз блгая, и безчадiе души моей (Пс. 34, 12). 

В одном стихе воз выступает и в качестве приставки, и в 
качестве предлога. 

Предлоги бывают: 
1) Первообразные (или с непроизводной основой): без, 

воз, из, wб, над, под, чрез, пред, къ (ко), въ (во), съ (со), w, t, по, 
до, при, u, за, на, ради, дэля. 

Почти все они встречаются и как приставки. 
Если предлог на конце имеет согласный, а в составе глас-

ный, то на его конце ставится ерок ( \ ). Все вышеуказанные пред-
логи с ерком употребляются также и с ъ (безъ, возъ, изъ и т.д.). 
Орфографии с ерком придерживались киевские издания. 

Предлоги в церковнославянском языке всегда безударные, 
за исключением формы предо и двух послелогов ради и дэля. 

Ради (ради, для, из-за, по причине) ставится обычно после 
управляемого слова. Например: 

Насъ ради человэкъ (ради нас людей ) (Символ Веры). 
И будете ненавидими t всэхъ имени моегw ради (ради моего 
имени) (Лк. 21,17).  
Не можаху бесэдовати къ нему народа ради (из-за народа) (Лк. 8,19). 

Изредка ради может стоять и перед управляемым словом. 
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7. Неизменяемые части речи 
7.1. Наречие 

Наречием называется неизменяемая часть речи, употреб-
ляемая в предложении как обстоятельственное слово и слу-
жащая для указания качества, количества, времени, места и 
образа действия предмета. 

Наречия, выражающие обстоятельство качества, например: 
Прп дбне, моли непрестаннw w всэхъ насъ, 

происходят большей частью от качественных имен прилага-
тельных, преимущественно кратких, среднего рода, причем от-
личаются от них окончанием –w или –э. Они отвечают на во-
прос «как?». Например: 

Имена прилагательные Наречия
добро добрэ
sло sлэ

непорочно непорочнw
Количественные наречия выражают какое-либо количество, 

отвечают на вопросы «сколько?», «насколько?», «в какой ме-
ре?». Например: сторицею, сугубw, толикw, седмижды, eликw 
(сколько), eлижды (всякий раз) и др. 

Наречия времени обозначают обстоятельства времени, от-
вечают на вопросы «когда?», «с каких пор?», «до каких пор?». 
Например: выну (всегда), днесь (сегодня), заутра (рано утром), не 
u (еще не), ктому (впредь), послэди (после), uтрэ (завтра), 
зимэ (зимой), tтолэ (с того времени), tселэ (с этого времени). 

Наречия места обозначают обстоятельства места, отве-
чают на вопросы «где?», «куда?», «откуда?», «докуда?». На-
пример: здэ (здесь), тамw (там), сэмw (сюда), oвамw (туда), 
аможе (куда), toнюдуже (откуда), инудэ (в ином месте), горэ 
(вверх), долу (вниз), вспять (назад), wдесную (справа) и др. 

Наречия образа действия характеризуют действие со стороны 
способа совершения, отвечают на вопросы «как?», «каким обра-
зом?». Например: абiе (тотчас), вкупэ (вместе), всуе (попусту), не-

гли (может быть, возможно), туне (даром), инакw (по-иному) и др. 
Некоторые наречия обозначают различные вопросы, на-

пример: камw; (куда?), доколе; (до каких пор?), вскую; (зачем?), 
eльми; (насколько?) и др. 
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падеж множественное число 

И. сыны, 
сынове раби дуси пророцы лэта 

Р. сынwвъ рабъ, 
рабwвъ духwвъ пророкwвъ, 

прорwкъ лэтъ 

Д. 
сынwмъ, 
сыновwмъ рабwмъ духwмъ, 

духовwмъ пророкwмъ лэтwмъ 

В. сыны, 
сынwвъ

рабы, 
рабwвъ духи пророки лэта 

З. сыны раби дуси пророцы лэта 
Т. сыны, 

сынми
рабы, 
рабами духи прорwки, 

пророками лэты 
П. w сынэхъ w рабэхъ w дусэхъ w пророцэхъ w лэтэхъ 

3.5.2. Мягкое склонение 
Приведем образцы мягкого склонения имен существитель-

ных мужского рода: пастырь, жребiй; среднего рода: море, писанiе. 
падеж единственное число 
И. пастырь жребiй море писанiе 
Р. пастыря жребiя моря писанiя 
Д. пастырю, 

пастыреви жребiю морю писанiю 
В. пастыря жребiй море писанiе 
З. пастырю жребiе море писанiе 
Т. пастыремъ жребiемъ моремъ писанiемъ 
П. w пастырэ, 

w пастыри w жребiи w мори w писанiи 
 множественное число 
И. пастырiе жрeбiи моря писанiя 
Р. пастырей жрeбiй, 

 жребiевъ морей писанiй 
Д. пастырeмъ жребieмъ мwремъ писанieмъ 
В. пастыри, 

пастырей жрeбiи моря писанiя 
З. пастырiе жрeбiи моря писанiя 
Т. пастыри, 

пастырьми жребiими мwри, 
морями

писанiи,  
писанми 

П. w пастырехъ w жребiихъ, 
w жребiяхъ

w морехъ,
w моряхъ w писанiихъ 
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падеж двойственное число
И.В.З. пастыря жрeбiя мwря писанiя
Р.П. пастырю жрeбiю мwрю писанiю
Д.Т. пастырема, 

пастырьма жребiима морема писанiима 

3.6. Общие замечания ко второму склонению имен су-
ществительных 

Во втором склонении имен существительных необходимо 
обратить внимание на следующие особенности: 

1. Имена существительные верхъ, домъ в родительном па-
деже единственного числа оканчиваются на –у вместо –а. На-
пример: 

И ведоша eго (iиса) до верху горы (Лк. 4, 29). 
Во дворэхъ дому гдня (Пс. 115, 10). 

2. Имена существительные собственные, а также обозна-
чающие звание или профессию, в дательном падеже единст-
венного числа принимают наращение –ови в твердом склоне-
нии и –еви в мягком склонении. Например: 

И духови твоему. 
Бже, судъ твой цареви даждь (Пс. 71, 1). 

Наращенное окончание –ови в дательном падеже упот-
ребляется также в словах иностранных, вошедших в церков-
нославянский язык, хотя это слово и было мягкого склонения. 
Например: 

Почерпните нынэ и принесите архiтрiклiнови (Ин. 2,9). 
Аще бо бысте вэровали мwyсеови, вэровали бысте uбw и 

мнэ (Ин. 5,46). 
Воини же eмше iиса, ведоша къ каiафэ архiереови (Мф. 26,57). 
3. Винительный падеж единственного числа при именах 

существительных одушевленных предметов сходен с родитель-
ным, а при именах существительных неодушевленных предме-
тов – с именительным. Но иногда и при именах существитель-
ных одушевленных предметов винительный падеж сходен с 
именительным. Например: 

Приведше телецъ uпитанный заколите (Лк. 15, 23). 
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6.8. Склонение указательного местоимения oнъ, oный 
Указательное местоимение oный в своей краткой форме 

oнъ в именительном падеже всех родов заменило впоследст-
вии первоначальную форму местоимения 3-го лица в этом же 
падеже и, z, e. 

По своим падежным окончаниям это местоимение при-
надлежит также к твердому склонению, но имеет некоторые 
особенности. Вот образец этого склонения: 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число
И. oнъ, oный oна, oная oно, oное 
Р. oнагw oноя, oныя oнагw 
Д. oному oной, oнэй oному 
В. oнъ, oна, oнаго oну, oную oно, oное 
Т. oнымъ, oнэмъ oною oнымъ, oнэмъ 
П. w oномъ w oной, w oнэй w oномъ 

множественное число 
И. oни, oны, oнiи oны, oныя oна, oная 
Р. oнэхъ во всех родах 
Д. oнымъ, oнэмъ
В. oны, oныя, 

oнэхъ, oныхъ oны, oныя oна, oная 
Т. oнэми во всех родах 
П. w oнэхъ

двойственное число 
И.В. oна oнэ oна
Р.П. oну во всех родах 
Д.Т. oнэма
По этому образцу склоняется местоимение eликiй (в крат-

кой форме eликъ). В краткой форме гортанный к смягчается 
перед соответствующими гласными в ц (eлицы), а в роди-
тельном падеже единственного числа женского рода в своей 
полной форме имеет eликiя. 

В значении 3-го лица в церковнославянском языке часто 
употребляются указательные местоимения сей, той, например: 

Сей прiиде во свидэтельство (Ин. 1,7). 
Не бэ той свэтъ (Ин. 1,8). 

В русском переводе в обоих случаях стоит «он». 
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нию, например: Р.п. – никогwже, ничесwже; Д.п. – никомуже, 
ничемуже и т.д. 

При склонении местоимений никто и ничто, а также ни-
ктоже и ничтоже предлог, относящийся к этим местоиме-
ниям, ставится в падежах между слитной частицей ни и ме-
стоимением. Например: ни во что, ни u когw, ни на чесомъ, ни 
w комже и т.п. 

6.7. Склонение указательного местоимения той (тот) 
Указательное местоимение той и некоторые другие такие 

относятся к твердому склонению, причем в некоторых паде-
жах множественного числа местоимение той имеет многооб-
разные формы, а винительном падеже во всех родах и числах 
и энклитические формы. 
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

 единственное число множественное число

И. той тая, 
та

тое, 
то тiи, ти тыя 

ты

тая, 
та

Р. тогw тоя тогw тэхъ
во всех родах 

Д. тому той тому тэмъ, 
тымъ

В. того, 

той 
тую, 
ту 

тое, 
то 

тэхъ, 
тыя, 
ты 

тэхъ, 
тыя, 
ты

тая, 
та 

Т. тэмъ тою тэмъ тэми
во всех родах 

П. w томъ w той w томъ w тэхъ, 
w тыхъ

 двойственно число 
И.В. та тэ та, тэ 
Р.П. тwю во всех родах Д.Т. тэма 
По образцу склонения местоимения той склоняется ме-

стоимение тойжде, причем частица –жде присоединяется без 
изменения непосредственно к падежным окончаниям. 

По этому же образцу склоняется местоимение иный, при-
чем это местоимение в родительном падеже единственного 
числа женского рода имеет окончание –ыя, например: 

Не имамы иныя помощи (Кондак Пресвятой Богородице). 
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4. В именах существительных мужского рода, оканчи-
вающихся в именительном падеже единственного числа на 
–ъ и –й, звательный падеж того же числа имеет окончание –е: 
oтче, фарiсее, Андрее, а при окончании именительного падежа 
на –ь – окончание –ю: царю, пастырю, uчителю; но если основа 
оканчивается на свистящий з, то окончание в звательном па-
деже бывает –е: князь – княже. 

5. Предложный падеж единственного числа может окан-
чиваться на -э, –и и –у. Например: w свэтэ, въ раи, въ дому, 
w челэ, w мори. 

6. Именительный, винительный и звательный падежи двой-
ственного числа имеют окончание –а в твердом склонении и 
окончание –я в мягком склонении. Например:  

Человэкъ нэкiй имэ два сына (Лк. 15, 11). 
И се, два жрeбiя меташа. 

7. Родительный и предложный падежи этого же числа окан-
чиваются на –у в твердом склонении и на –ю в мягком склоне-
нии. Например: 
Снъ eдинородный… во двою eстеству неслитнw познаваемый 
(Догм. гл. 6). 

8. Дательный и творительный падежи двойственного чис-
ла оканчиваются на –ома в твердом склонении и на –ема или 
–има в мягком склонении. Например: сынома, царема, писанiима. 

9. Именительный и звательный падежи множественного 
числа иногда оканчиваются на –ове, или на –iе, или на –e. Напри-
мер: 

Сынове же царствiя изгнани будутъ (Мф. 8,12). 
Пастырiе и uчителiе вселенныя, молите w насъ грэшныхъ 
(Вел. повеч.). 

Фарiсеe же шедше, совэтъ сотвориша на него (Мф. 12,14). 
10. В родительном падеже множественного числа почти 

все имена существительные имеют: 
а) окончание –wвъ, –eвъ, –ей, –ъ, –й, например: рогwвъ, 

краeвъ, царей, лэтъ, писанiй. 
б) или окончание, созвучное с именительным падежом 

единственного числа, например: 
Камени запечатану t iудeй (вместо: t iудеeвъ). 
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Нэцыи t книжникъ (вместо: t книжникwвъ). 
11. Дательный падеж множественного числа оканчивается 

на –wмъ (или на –овwмъ при наращении), на –eмъ. Например: 
Рече гдь своимъ uченикwмъ. 

Тогда iисъ начатъ поношати градовwмъ (Лк. 11,20). 
Заповэда oтцeмъ сказати сыновwмъ своимъ (Пс. 77,5). 

12. Творительный падеж множественного числа прини-
мает сокращенную форму, а именно: вместо окончания –ами 
или –ями принимает окончание –ы или –и. Например: 
Достоинъ eси во вся времена пэтъ быти гласы прпдбными (По-
след. вечерни). 
Zвльшiяся же нынэ, писанiи пр ороческими, по повелэнiю 
вэчнагw бга (Рим. 14,25). 

В этом случае эта форма творительного падежа различа-
ется от созвучной иногда ему формы винительного падежа 
или начертанием букв или облеченным ударением. 

13. В предложном падеже множественного числа с осно-
вой на согласный (но не шипящий) звук может быть оконча-
ние –эхъ и –ехъ. Окончание –эхъ пишется тогда, когда в рус-
ском языке в соответствующем слове пишется окончание –ах, 
а –ехъ пишется тогда, когда по-русски пишется –ях. На-
пример: w сынэхъ (о сынах), w пастырехъ (о пастырях). 

14. Имена существительные с основой на гортанный звук 
смягчают его перед гласными е и и по известным законам 
смягчения. Но в винительном и творительном падежах мно-
жественного числа, в отличие их от именительного, гортанные не 
смягчаются. Например: 
Вниде самъ (iисъ) и uчнцы (И.п., мн. ч.) eгw (Ин. 18, 1). 
Поемъ (iисъ) oбанадесяте (В.п., мн. ч.) uчнки своя (Лк. 18, 31). 
Сэдяше (iисъ) со uчнки (Т.п., мн. ч.) своими (Ин. 6, 3). 
Црь нбный за члвэколюбiе на земли zвися и съ человэки 
(Т.п., мн. ч.) поживе (Догм. гл. 8). 

15. Имена существительные среднего рода, имеющие перед 
гласным окончанием две или более согласных, принимают в 
некоторых косвенных падежах беглый гласный. Например: 
дно – дwнъ, sло – swлъ. 
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6.5. Склонение указательного местоимения сей 
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

 единственное число множественное число 
И. сей, сiй сiя сiе, се сiи сiя сiя 
Р. сегw сея сегw сихъ во всех родах 
Д. сему сей сему симъ
В. сего, сей сiю сiе, се сихъ, сiя сiя сiя 
Т. симъ сею симъ сими во всех родах 
П. w семъ w сей w семъ w сихъ
 двойственное число 

И.В. сiя сiи (сiи) сiи (сiи)
Р.П. сею сiю (сею) сею

Д.Т. сима во всех родах

6.6. Склонение вспомогательных местоимений кто и что 
Все рассмотренные образцы склонений имели свои па-

дежные формы личного местоимения 3-го лица oнъ. Такие ме-
стоимения относятся к мягкому склонению. 

Неродовые вспомогательные местоимения кто и что от-
носятся уже к твердому склонению, отличительной чертой ко-
торого является окончание в родительном падеже –огw, в да-
тельном -ому и в винительном -ого. 

Рассмотрим это склонение, заметив при этом, что место-
имение что имеет в некоторых падежах двойные и даже трой-
ные формы, несколько уклоняющиеся от твердого склонения 
и более примыкающие к мягкому. 

Местоимения кто и что двойственного и множествен-
ного чисел не имеют. 

И. кто что

Р. когw чегw, чесw, чесогw
Д. кому чему, чесому

В. кого что, чесо
Т. кимъ чимъ
П. w комъ w чемъ, w чесомъ

По образцу склонения этих местоимений склоняются не-
родовые местоимения: никто, ничто, никтоже, ничтоже, кто-
либо и пр. 

При склонении местоимений никтоже и ничтоже неиз-
меняемая частица же присоединяется к падежному оконча-
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падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

единственное число

В. моего, 

мой мою мое нашего, 
нашъ нашу наше 

Т. моимъ моею моимъ нашимъ нашею нашимъ
П. w моемъ w моей w моемъ w нашемъ w нашей w нашемъ
 двойственное число

И.В. моя мои мои наша наши наши
Р.П. моeю во всех родах нашeю во всех родах 
Д.Т. моима нашима

 множественное число 
И. мои моя моя наши нашя наша
Р. моихъ во всех родах нашихъ во всех родах 
Д. моимъ нашымъ
В. моихъ, 

моя 
моихъ, 
моя

моя нашихъ, 
нашя

нашихъ,
нашя наша 

Т. моими во всех родах нашими во всех родах 
П. w моихъ w нашихъ
Притяжательные местоимения мой, твой, свой к своим 

основам мо-, тво-, сво- присоединяют в косвенных падежах 
полностью падежные формы личного местоимения 3-го лица oнъ. 

Притяжательные местоимения нашъ и вашъ к своим осно-
вам наш- и ваш- также присоединяют в косвенных падежах 
формы личного местоимения 3-го лица oнъ. Кроме того, для 
различения созвучных падежей употребляются буквы а и я, и 
и ы, а также облеченное ударение. 

6.4. Склонение определенного местоимения весь 
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

 единственное число множественное число
И. весь вся все вси вся вся
Р. всегw всея всегw всэхъ во всех 

родах Д. всему всей всему всэмъ
В. всего, весь всю все всэхъ, вся вся вся
Т. всэмъ всею всэмъ всэми во всех

 родах П. w всемъ w всей w всемъ w всэхъ
Местоимение весь двойственного числа не имеет. 
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Употребляемые только во множественном числе сущест-
вительные среднего рода: врата, чресла и др. – склоняются по об-
разцу существительного лэто во множественном числе. 

16. Имена существительные, взятые из еврейского языка, как, 
например: адwнаi, раввi и подобные им, не склоняются. Иногда не 
склоняется и имя iисъ, когда имя это стоит не одно, а в сочета-
нии с именем хртосъ. Например: 

Бл дгть же и истина iисъ хртомъ бысть (Ин. 1,17). 
3.7. Имена существительные второго склонения с ос-

новой на шипящие и на ц 
Приведем примеры склонений таких существительных: 

мужъ, лице. 

Склонение имен существительных с основой на шипящие 
и ц имеет свои особенности: 

1. Имена существительные мужского рода с основой на 
шипящий ч имеют в именительном падеже единственного 
числа окончание –ь. Например: мечь, врачь, ключь. 

2. Звательный падеж единственного числа с основой на 
шипящие ж и ч оканчивается на –у: мужу, врачу. 

3. Предложный падеж единственного числа с основой на 
ж и щ оканчивается на –и, а с основой на ц оканчивается на 
–э. Например: w мужи, на ложи, въ сонмищи, w лицэ. 

падеж единственное число множественное число 
И. мужъ лице мужiе лица 
Р. мужа лица мужъ, мужей лицъ 
Д. мужу, мужеви лицу мужeмъ лицамъ 
В. мужа лице мужы лица, лицы 
З. мужу лице мужiе лица 
Т. мужемъ лицемъ мужи,

мужами
лицы, 
лицами 

П. w мужи w лицэ
w мужахъ, 
w мужехъ w лицахъ 

 двойственное число 

И.В.З. мужа лица

Р.П. мужу лицу

Д.Т. мужема лицема
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Но существительное сердце имеет иногда в предложенном 
падеже окончание –ы: 
Людiе под тобою падутъ въ сердцы врагъ царевыхъ (Лк. 44, 6). 

4. Дательный и творительный падежи двойственного чис-
ла существительных мужъ и сердце имеют формы: мужема, 
сердцама. 

5. Именительный и звательный падежи множественного 
числа с основой на ч имеют окончание –еве: 

Врачеве воскресятъ и исповэдятся тебэ (Пс. 87, 11). 
6. Родительный падеж множественного числа существи-

тельных среднего рода с основой на ж, щ, ц оканчиваются на –ъ: 
ложъ, сокровищъ, лицъ. 

7. Имена существительные мужского рода с основой на ж 
имеют в винительном падеже множественного числа оконча-
ние –ы для различения от предложного падежа единствен-
ного числа, имеющего окончание –и, а также от творитель-
ного падежа множественного числа, тоже имеющего в одной 
из форм окончание –и. Например:  
Uсмотрите uбо братiе, мужы (В.п., мн.ч.) t васъ (Деян. 6,3). 
Царица южская востанетъ на судъ съ мужи (Т.п., мн.ч.) рода 
сегw (Лк. 11,31). 
Гди, слышахъ t многихъ w мужи (П.п., ед.ч.) семъ (Деян. 9,18). 

8. В предложном падеже множественного числа сущест-
вительные с основой на ж и ч имеют двоякое окончание: –ахъ 
и –ехъ (но не –эхъ), например: w мужахъ, w мужехъ, а с осно-
вой на щ могут оканчиваться на –ахъ, –ихъ, –ехъ, например: въ 
сонмищахъ, или въ сонмищихъ, или въ сонмищехъ. И только в 
существительных с основой на ц окончание бывает –ахъ: w 
лицахъ, w сердцахъ. 

3.8. Третье склонение имен существительных 
К третьему склонению имен существительных относятся 

имена женского рода с окончанием на –ь. Так как окончание –ь 
является мягким, то это склонение только мягкое. 

К третьему склонению относятся лишь немногие имена 
существительные мужского рода на –ь, например:  гортань. 

Господiе – во множественном числе удерживает окончания 
по третьему склонению. 
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Это местоимение состоит из первоначальной формы и (он) и 
частицы же. При склонении частица же присоединяется к па-
дежным окончаниям без изменения. Например:  
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

 единственное число множественное число 
И. иже zже eже иже zже zже 
Р. eгоже eяже eгwже ихже во всех родах 
Д. eмуже eйже eмуже имже
В. иже, eгоже юже eже ихже, zже zже zже 
Т. имже eюже имже имиже во всех родах 
П. w немже w нейже w немже w нихже

двойственное число 
И.В. zже

во всех родах Р.П. eюже
Д.Т. имаже

Упражнение 16 
В приведенных ниже предложениях замените формы ме-

стоимений 3-го лица мужского рода на соответствующие фор-
мы женского рода: 

Образец: Прости ему согрешения его.
Прости eй согрешения eя.

1. Исцели и раба Твоего (и рабу твою) от обдержащия его 
телесныя и душевныя немощи, и оживотвори его благодатию 
Христа Твоего (Требник, М. 1991, С. 318). 

2. Посети его милостию и щедротами Твоими, отжени от 
него всякую болезнь и немощь (Там же,  С. 333). 

3. Подай ему оставление грехов, и прощение согрешений, 
вольных же и невольных, уврачуй его язвы неисцеленныя, 
всякий же недуг и всякую язю, даруй ему душевное исцеле-
ние (Там же, С. 339). 

6.3. Склонение притяжательных местоимений мой 
(твой, свой) и нашъ (вашъ) 

падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 
единственное число

И. мой моя мое нашъ наша наше 
Р. моегw моея моегw нашегw нашея нашегw 
Д. моему моей моему нашему нашей нашему 
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Uслыши мя, гди! 
но:      Спаси мя, бже мой! 

Возвратное местоимение себe именительного падежа не 
имеет, а также не имеет двойственного и множественного чисел. 

6.2. Склонение личного местоимения 3-го лица oнъ 
Как уже известно, местоимения могут быть неродовые и 

родовые. Из неродовых местоимений нами рассмотрены ранее 
личные местоимения 1-го лица азъ и 2-го лица ты. Но личное 
местоимение 3-го лица уже родовое. К рассмотрению его 
склонения мы и переходим.  
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

 единственное число множественное число
И. oнъ oна oно oни oнэ oни

Р. eгw eя eгw ихъ во всех родах 
Д. eму eй eму имъ 
В. eго, и ю e ихъ, я я я

Т. имъ eю имъ  ими во всех родах 
П. w немъ w ней w немъ w нихъ
 двойственное число 
И. oна oнэ oна 
Р.П. eю 

во всех родах Д.Т. има 
В. я 
Личное местоимение 3-го лица первоначально произно-

силось: и – в мужском роде, z – в женском роде и e – в сред-
нем роде. Эта первоначальная форма именительного падежа 
осталась в церковнославянском языке в мужском и в среднем 
роде только в винительном падеже единственного числа, в 
женском же роде в том же падеже и числе осталась первона-
чальная форма ю. 

После предлогов w, въ, за, на и др. местоимение oнъ в 
видах благозвучия принимает согласный звук н, например: на 
ню, на не, на ня, w немъ, въ немъ и т.п., а в винительном па-
деже единственного числа мужского рода первоначальная 
форма и в этом случае переходит в ь, например: нань, где 
предлог на пишется слитно с местоимением. 

По образцу склонения личного местоимения 3-го лица 

oнъ склоняется относительное местоимение иже (который). 
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Возьмем для образца существительные третьего склоне-
ния: часть и церковь. 
падеж единственное число множественное число 
И.В.З. часть церковь части цeркви 
Р. части церкве частей церквей 
Д. части церкви частемъ церквамъ 
Т. частiю церковiю частми церквами 
П. w части w церкви w частехъ w церквахъ 
 двойственное число

И.В.З. части цeркви
Р.П. частiю цeрковiю
Д.Т. частема церквама

1. По образцу склонения существительного часть склоня-
ется существительное длань, а также некоторые имена сущест-
вительные, употребляемые только во множественном числе, 
как то: мощи, гусли, zсли, перси и др. 

2. Некоторые имена существительные третьего склоне-
ния, склоняющиеся по образцу существительного церковь, 
имеют иногда в именительном падеже единственного числа 
двоякое окончание, например: лювовь и любы, свекровь и све-
кры, неплодовь и неплоды. 

3. Имя существительное мудрость, относимое к Иисусу 
Христу, имеет в звательном падеже единственного числа окон-
чание –е. Например: Q мудросте, и слове бжiй, и сило! (Тро-
парь 9-й песни канона Пасхи). 

3.9. Имена существительные неравносложные 
Некоторые имена существительные принимают в косвен-

ных падежах между основой и окончанием суффикс (или, как 
говорят, наращение), отсутствующий в именительном падеже 
единственного числа. Этот суффикс (наращение) образует в 
слове лишний слог, а потому такие имена существительные 
называют неравносложными. 

Имена существительные могут принимать такие нараще-
ния: –ер–, –ес–, –ат–(–ят), –ен–. 

3.9.1. Склонение существительных с наращением –ер– 
К таким именам существительным относятся только два: 

мати и дщи. 
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падеж единственное число множественное число 
И.З. мати дщи, дщерь матeри дщeри
Р. матере дщере матерей, матерiй дщерей
Д. матери дщери матеремъ дщеремъ
В. матерь дщерь матерей,матeри дщeри
Т. матерiю дщерiю матерьми дщерьми
П. w матери w дщери w матерехъ w дщерехъ

падеж двойственное число 
И.В.З. матeри дщeри 
Р.П. матeрiю дщeрiю 
Д.Т. матерема дщерема 
Как видно, это склонение является мягким и принимает 

окончания третьего склонения имен существительных, при-
чем винительный падеж единственного и множественного чи-
сел сходен с именительным. 

3.9.2. Склонение существительных с наращением –ес– 
К такому склонению относятся некоторые имена сущест-

вительные среднего рода, оканчивающиеся на –о, например: 
небо, слово, чудо, тэло и др. Для образца этого склонения 
возьмем имя существительное небо. 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число
И.В.З. небо небеса И.В.З. небeси
Р. небесе небесъ 

Р.П. небесу 
Д. небеси небесeмъ 
Т. небесемъ небесы 

Д.Т. небесема 
П. w небеси w небесэхъ 
Существительное слово, если оно означает Сына Божия, 

наращения –ес– не принимает, склоняется только в единствен-
ном числе по второму склонению и в звательном падеже име-
ет окончание –е: слове бжiй. 

Склонение имен существительных с наращением –ес– яв-
ляется смешанным: частью твердым, а частью мягким, как это 
видно из прилагаемого образца. 

3.9.3. Склонение существительных  c наращением –ат–(–ят–) 
К такому склонению относятся некоторые имена сущест-

вительные среднего рода с окончанием на –а и –я, например: 
oтроча, oвча, zгня, oсля, жребя и др. 
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гому лицу; азъ – это местоимение 1-го лица, а ты – место-
имение 2-го лица. Кроме того, к неродовым местоимениям 
относится возвратное местоимение себe и вопросительные 
кто и что. 

Родовыми местоимениями называются такие, которые из-
меняются по родам в зависимости от определенного слова. 

Все местоимения звательного падежа не имеют. 
Рассмотрим склонения некоторых местоимений. 

6.1. Склонение личных местоимений азъ и ты и воз-
вратного себe 

падеж единственное число 
И. азъ ты — 
Р. менe тебe себe
Д. мнэ, ми тебэ, ти себэ, си 
В. мене, мя тебе, тя себе, ся 
Т. мною тобою собою
П. w мнэ w тебэ w себэ 

 
падеж множественное число падеж двойственное число 
И. мы вы И. мы вы 
Р. насъ васъ

Р.П. наю ваю 
Д. намъ вамъ
В. насъ, ны васъ, вы Д.Т. нама вама 
Т. нами вами
П. w насъ w васъ В. ны вы 

Созвучные падежи (родительный и винительный единст-
венного числа) различаются между собою по начертанию: ро-
дительный падеж имеет в окончании e (удлиненное), а вини-
тельный – е (обыкновенное). 

Дательный и предложный падежи единственного числа 
имеют окончание –э. 

Дательный и винительный падежи единственного числа, а 
также винительный падеж множественного числа имеют две 
формы: полную и энклитическую (ми, ти, си; мя, тя, ся; ны, 
вы). Эти формы в сочетании с предыдущим словом как бы 
составляют с ним одно целое и даже иногда, когда предыду-
щее слово имеет конечный ударный открытый слог, утрачи-
вают собственное ударение. Например:  



 38

Имя числительное пять не имеет единственного и двойст-
венного числа, а также не имеет родов. По образцу склонения 
числительного пять склоняются числительные: шесть, седмь, 
oсмь, девять, десять. 

падеж множественное число 
И.В. пять 
Р. пяти, пятихъ 
Д. пяти, пятимъ 
Т. пятьми, пятiю
П. w пятихъ 

Склонение числительного десять: 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число
И. десять десяти(–е)  

И.В. десяти(–э) 
Р. десяти десять(–ихъ) 
Д. десяти десятемъ(–имъ) 

Р.П. десяту 
В. десять(–е) десяти(–е) 
Т. десятiю десятьми 

Д.Т. десятьма 
П. w десяти w десятехъ(–ихъ) 

 Склонение числительного сто: 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число
И. сто ста

И.В. стэ 
Р. ста сwтъ 
Д. сту стwмъ 

Р.П. сту 
В. сто ста

Т. стомъ сты 
Д.Т. стома 

П. w стэ w стэхъ 
 

6. Местоимение 
Местоимением называется часть речи, употребляемая 

вместо имени существительного или его заменяющих имен. 
Например: 

Кто t васъ wбличаетъ мя w грэсэ; (Ин. 8,46). 
Все местоимения разделяются на неродовые и родовые. 
Неродовые местоимения – это те, которые не изменяются 

по родам, а следовательно, могут относиться ко всем родам. К 
таким местоимениям относятся азъ и ты. Эти местоимения 
называются личными, так как они относятся к тому или дру-
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Приведем склонение имени существительного oтроча. 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число 
И.В.З. oтроча oтрочата И.В.З. oтрwчати 

Р. oтрочате oтрочатъ
Р.П. oтрочату 

Д. oтрочати oтрочатeмъ(–wмъ)
Т. oтрочатемъ oтрочаты

Д.Т. oтрочатема 
П. w oтрочати w oтрочатэхъ
Как видно из прилагаемого образца, это склонение в боль-

шей своей части твердое. 
3.9.4. Склонение существительных с наращением –ен– 
Имена существительные с наращением –ен– принадлежат 

к мягкому склонению с окончанием на –я, если основа окан-
чивается на согласный м, например: имя, время, сэмя, бремя 
и др. Все такие имена среднего рода. 

Возьмем для образца склонение существительного имя. 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число 
И.В.З. имя имена И.В.З. имeни 

Р. имене именъ
Р.П. имену 

Д. имени именeмъ (–wмъ)
Т. именемъ имены

Д.Т. именема 
П. w имени w именэхъ

3.10. Имена существительные разносклоняемые 
В церковнославянском языке есть немного имен сущест-

вительных, каждое из которых склоняется по окончаниям 
различных склонений. Такие имена существительные обычно 
называются разносклоняемыми. 

Приведем образцы склонений этих разносклоняемых су-
ществительных. 

3.10.1. Склонение имен существительных гдь и господинъ 
Существительное гдь склоняется только в единственном 

числе по второму склонению. Но, не смотря на то, что это слово 
оканчивается на –ь и потому как бы принадлежит к мягкому 
склонению, в действительности имеет окончания твердого 
склонения, причем звательный падеж оканчивается на –и, на-
пример: гди, помилуй. 
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Существительное господинъ (в смысле – земной господин) 
в единственном и двойственном числах склоняется правильно 
по второму склонению, но во множественном числе имеет 
значительные отступления, а также многообразные падежные 
формы. 

падеж множественное число 
И. З. господiе
Р. господей, господiй, госпwдъ
Д. господeмъ, господiямъ, господамъ
В. господы, господiй 
Т. господми, господiями, господами, господы

П. w господэхъ, w господiяхъ
3.10.2. Склонение имени существительного братъ 
Существительное братъ в единственном и двойственном 

числах склоняется по второму склонению. Но во множествен-
ном числе это существительное принимает два различных 
смысла: братiе, т.е. несколько братьев, и братiя, т.е. существи-
тельное собирательное (в смысле хотя бы монастырской бра-
тии), склоняющееся только во множественном числе с неко-
торыми особенностями по первому склонению имен сущест-
вительных. 

падеж множественное число 
И. З. братiе братiя
Р. братiй братiи
Д. братieмъ, братiямъ братiи
В. братiй братiю
Т. братiями братiею, братiю
П. w братiяхъ w братiи

3.10.3. Склонение имени существительного день 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число
И.З. день днiе И.В.З. дни

Р. дне днiй 
Р.П. дню, днiю 

Д. дни, дневи днeмъ 
В. день дни 

Д.Т. денма Т. днемъ денми 
П. w дни w днехъ 

 37

пример: сто пятьдесять третiй, или состоит из всех по-
рядковых числительных, например: четырехсотое пятое лэто. 

Имена числительные порядковые в предложении бывают 
большей частью определением. Например:  

И въ третiй день востати (Мф. 16,21). 
5.3. Склонение количественных числительных 

Имена числительные количественные склоняются вообще 
как имена существительные, причем по окончанию определя-
ется их склонение. Рассмотрим склонение количественных чис-
лительных: два (oба), трiе, четыре и пять, как имеющие в своем 
склонении некоторые особенности. 

Имена числительные два и oба по своему значению име-
ют только двойственное число. 
падеж м.р. ж. и ср. р. м.р. ж.р. с.р. 

 двойственное число
И.В. два двэ oба oбэ oба 
Р.П. двою, дву во всех 

родах 
oбою oбэю oбою 

Д.Т. двэма oбэма 
По своему значению числительное трiе (три) имеет толь-

ко множественное число, но с многообразными формами. 
падеж мужской род женский род средний род 

 множественное число
И. трiе, три три три 
Р. трiехъ, трехъ, трiй во всех родах 
Д. трiемъ, тремъ
В. трiехъ, трехъ, три трiехъ, трехъ, три три 
Т. трiеми, треми во всех родах 
П. w трiехъ, w трехъ
Имя числительное четыре по своему значению имеет 

только множественное число. 
падеж м.р ж. и с.р. 

 множественное число
И.В. четыре, четыри четыри
Р. четырь, четырехъ

во всех родах Д. четыремъ
Т. четырьми
П. w четырехъ



 36

Во втором случае имена числительные называются поряд-
ковыми и отвечают на вопрос: «который?» (вторый, пятый). 

Как количественные, так и порядковые имена числитель-
ные звательного падежа не имеют. 

5.1. Имена числительные количественные 
Имена числительные количественные в пределе первого де-

сятка произносятся так: eдинъ, два, трiе, четыре, пять, шесть, 
седмь, oсмь, девять, десять. 

Имена числительные количественные в пределе второго де-
сятка образуются через прибавление десятка к единицам с помо-
щью предлога на: eдиннадесять, четыренадесять, oсмьнадесять и т.п. 

Круглые десятки образуются таким же образом, но без со-
единительного предлога  на: двадесять, четыредесять, девять-
десять и т.п. 

Круглые сотни, кроме числительного с (двэстэ), произно-
сятся как и по-русски: сто, триста, пятьсwтъ, oсмьсwтъ и т.д. 

Имена числительные, состоящие из десятков и единиц или 
из сотен, десятков и единиц, соединяются друг с другом или 
непосредственно, например: сто пятьдесятъ, или посредст-
вом союза и: сто и пятьдесять и три. 

В предложении имена числительные количественные мо-
гут быть подлежащим или дополнением. Например:  

Единъ t васъ предастъ мя (Мф. 26,21). 
Двадесяти лакwть широта храма (3 Цар. 6,2). 

5.2. Имена числительные порядковые 
Имена числительные порядковые имеют твердое оконча-

ние полных имен прилагательных: 
втор-ый, втор-ая, втор-ое; пят-ый, пят-ая, пят-ое. 
Склоняются они по их образцу; только числительное третiй 
склоняется по образцу прилагательного велiй. 

Порядковые круглые десятки образуются присоедине-
нием единиц к десяткам: двадесятый, тридесятый, четыредеся-

тый. Но, начиная с н, количество единиц ставится в родитель-
ном падеже: пятидесятый и т.д. 

Порядковое составное число может иметь различные фор-
мы. Оно может состоять из последнего только порядкового чис-
лительного при первых числительных количественных, на-
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По образцу склонения существительного день склоняются 
существительные: камень, корень, пламень, степень. 

3.10.4. Склонение имени существительного путь 
Существительное путь хотя и мужского рода, но по падеж-

ным окончаниям относится к третьему склонению и при этом 
имеет в окончаниях некоторые отступления.  
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число 
И.В. путь путiе И.В.З. пути 
Р. пути путiй

Р.П. путiю 
Д. пути путeмъ
З. пути пути

Д.Т. путьма Т. путемъ путьми

П. w пути w путехъ
3.10.5. Склонение имен существительных oко и uхо 
Существительные oко и uхо в единственном числе скло-

няются по образцу существительного небо двояким образом: 
а) или без наращения, например: oка, uха; oку, uху и т.д., 
б) или с наращением –ес– в косвенных падежах, например: 
oчесе, uшесе; oчеси, uшеси и т.д., причем в соответствующих 
падежах в том и в другом случае основы к и х по законам смяг-
чения принимают ц, ч и ш, например: во oцэ. 

В двойственном числе эти существительные имеют со-
вершенно особые формы. 

падеж двойственное число 
И. З. oчи uши
Р. П. oчiю uшiю
Д. Т. oчима uшима
В. oцэ uши (ы)

 Во множественном числе они склоняются по образцу 
существительного небо с наращением –ес–. 

3.10.6. Склонение имени существительного uста (uстна) 
Существительное uста (uстна) единственного числа не имеет. 

В остальных числах имеет особые окончания, причем во мно-
жественном числе имеет во всех падежах двоякую форму: 
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падеж множественное число падеж двойственное число 
И.В.З. uстна uста 

И.В.З. uстнэ 
Р. uстенъ uстъ 
Д. uстнамъ uстwмъ 

Р.П. uстну 
Т. uстнами uсты 
П. w uстнэхъ,

w uстнахъ
w uстэхъ, 
w uстахъ Д.Т. uстнама 

 
4. Имя прилагательное 

 
Именем прилагательным называется часть речи, обозна-

чающая признак предмета, явления или понятия. Например: пра-

ведный мужъ, велiя слава, горнее место. 
Имена прилагательные, обозначающие признаки предметов, 

явлений или понятий, могут указывать или на их качество, 
или на отношение предмета к материалу, месту, времени и 
т.д. Поэтому имена прилагательные разделяются на качест-
венные (лютый звэрь, благая вэсть, доброе дэло) и относи-
тельные (златъ вэнецъ, морская волна, нощное время). 

Особую разновидность относительных имен прилагатель-
ных составляют так называемые имена прилагательные при-
тяжательные, которые имеют значение принадлежности. 
Например: Ноевъ ковчегъ, храмъ iерлимль. 

По характеру окончаний имена прилагательные разделя-
ются на: 

краткие (добръ, златъ) и полные (добрый, златый);  
твердые (мудръ, мудрый) и мягкие (синiй, синь). 

4.1. Краткие имена прилагательные 
Краткие имена прилагательные своими окончаниями 

сходны с родовыми окончаниями имен существительных, а 
именно: 

мужской род оканчивается на  –ъ, –ь (мудръ, синь),
женский род — –а, –я (мудра, синя),
средний род — –о, –е (мудро, сине),

а потому и склоняются по соответствующим склонениям имен 
существительных. 
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мног-iй – множ-айшiй 
высок-ая – высоч-айшая 
тих-ое – тиш-айшее

Превосходная степень иногда выражается присоедине-
нием к положительной степени местоимения самый или наре-
чий: sэлw, вельми, паче всегw. Например: самый близкiй, 
sэлw добръ, вельми красенъ, паче всегw мудръ. 

Превосходная степень также получается иногда через при-
соединение к положительной степени приставок все–, пре–, 
веле-, три–, тре– и др. Например: всеблагiй, пресвятый, веле-
гласный, трисвятый, трегубый и т.п. 

Превосходная степень, выражающая высшую степень каче-
ства предмета с указанием на круг предметов, по отношению 
к которому происходит выделение обладателя качества, назы-
вается соотносительной. Такие формы превосходной степени 
сочетаются со следующими словами: всэхъ, t, въ, между. 
Например:  

Sмiй же бэ мудрэйшiй всэхъ sвэрей (Быт. 3,1). 
Мужества проситъ t тогw, eже всэхъ eсть немощнэйшее 
(Прем. 13,18). 

4.11. Неправильные степени сравнения 
Неправильные степени сравнения происходят от следую-

щих прилагательных: 
положительная степень сравнительная степень превосходная степень 

благiй uнiй, uншiй лучшiй (преблагiй) 
велiй (великiй) болэе, болiй, большiй вящшiй (величайшiй) 
высокiй вышшiй (высочай) вышнiй (высочайшiй) 
sлый горшiй, горше, горэе sлэйшiй 
малый мнiй, мнэе меньшiй (малэйшiй) 

 
5. Имя числительное 

 
Именем числительным называется часть речи, обозна-

чающая или количество предметов, или их порядок. 
В первом случае имена числительные называются количе-

ственными и отвечают на вопрос: «сколько?» (два, пять). 
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Если корень слова оканчивается губной согласной п или 
б, или зубной д, то эти согласные смягчаются вставкой, со-
ответственно, или плавного звука л, или шипящего ж, при-
чем, если в слове имеются суффиксы –к–, –ок–, –ек–, то они 
выпадают. Например: 

 крэпкiй – крэплшiй 
глубокiй – глублшiй 
сладкiй – слаждшiй 

В словах с основой на гортанные происходит по извест-
ным правилам смягчение, причем э в окончании переходит в а. 
Например:  

многiй – множшiй
тихiй – тишшiй 
высокiй – высочай 

Качественные наречия имеют сравнительную степень, сход-
ную со средним родом сравнительной степени имен прилага-
тельных. Например:  

вельми – вящше, паче, лишше
sлэ – sлэе 
легцэ – легчае  
скорw – скоряе  

Сравнительная степень имен прилагательных склоняется 
по образцу склонения прилагательных в положительной сте-
пени с основой на шипящие. 

4.10. Превосходная степень имен прилагательных 
Превосходная степень имен прилагательных образуется 

через замену их полного окончания на –эйшiй (м.р.), –эйшая 
(ж.р.), –эйшее (ср. р.), например:  

чист-ый – чист-эйшiй 
чист-ая – чист-эйшая 
чист-ое – чист-эйшее 

или, когда основа прилагательного оканчивается на гортан-
ный, то смягчением на –айшiй (м.р.), –айшая (ж.р.), –айшее 
(ср.р.), например: 
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4.2. Склонение кратких имен прилагательных с 
твердым окончанием 

Для образца возьмем склонение краткого имени прилага-
тельного (совместно с существительным) с твердым оконча-
нием: добръ (плодъ), добра (риза), добро (дэло). 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число
И. добръ плодъ добра риза добро дэло 
Р. добра плода добры ризы добра дэла 
Д. добру плоду добрэ ризэ добру дэлу 
В. добръ (а) плодъ добру ризу добро дэло 
З. добръ плоде добра ризо добро дэло 
Т. добрымъ плодомъ доброю ризою добрымъ дэломъ 
П. w добрэ плодэ w добрэ ризэ w добрэ дэлэ 

двойственное число 
И.В.З. дwбра плwда дwбрэ ризэ дwбра дэла 
Р.П. дwбру плwду дwбру ризу дwбру дэлу 
Д.Т. добрыма плодома добрыма ризама добрыма дэлома 

множественное число  
И. добри плоди дwбры ризы дwбра дэла 
Р. дwбръ плwдъ дwбръ ризъ дwбръ дэлъ 
Д. дwбрымъ плодwмъ дwбрымъ ризамъ дwбрымъ дэлwмъ 
В. дwбры плоды дwбры ризы добра дэла 
З. добри плоди дwбры ризы добри дэла 
Т. добры плwды добрыми ризами добры дэлы 
П. w добрыхъ плодэхъ w добрыхъ ризахъ w добрыхъ дэлэхъ 
Имена прилагательные в значении существительных в зва-

тельном падеже единственного числа принимают их оконча-
ния, например: млтиве. В остальных случаях звательный падеж 
чаще сходен с именительным. 

По образцу склонения кратких прилагательных с твердым 
окончанием склоняются имена прилагательные притяжатель-
ные, например: сiмwновъ, царевъ и др. 

Краткие прилагательные, например, eдинородъ, сугубъ и т.п. не 
склоняются. 

Имена прилагательные с основой на гортанные смягчают их 
в соответствующих падежах: 

многъ – мнози, благъ – блази, крэпокъ – крэпцы. 
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Краткие прилагательные в единственном числе творитель-
ного падежа мужского и среднего родов принимают окончания 
полных прилагательных –ымъ, –имъ: мудрымъ, господнимъ. 

4.3. Склонение кратких имен прилагательных с мяг-
ким окончанием 

Для образца возьмем склонение краткого прилагатель-
ного (совместно с существительным) с мягким окончанием: 
синь (платъ), синя (пелена), сине (море). 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число 
И. синь платъ синя пелена сине море
Р. синя плата сини пелены синя моря
Д. синю плату сини пеленэ синю морю
В. синь(я) платъ синю пелену сине море
З. синь плате синя пелено сине море
Т. синимъ платомъ синею пеленою синимъ моремъ
П. w сини платэ w сини пеленэ w сини мори

двойственное число 
И.В.З. синя плата сини пелeнэ сини мwря
Р.П. синю плату синю пелeну синю мwрю
Д.Т. синима платома синима пеленама синима морема

множественное число  
И.З. сини плати сини пелeны синя моря
Р. синь платъ синь пеленъ синь морей
Д. синимъ платwмъ синимъ пеленамъ синимъ морeмъ
В. сини платы сини пелeны синя моря
Т. сини (синими) 

платы синими пеленами сини мwри 
(морями)

П. w синихъ платэхъ w синихъ пеленахъ w синихъ морехъ
(моряхъ)

По образцу склонения кратких прилагательных с мягким 
окончанием склоняются имена прилагательные притяжатель-
ные, например: сауль, iаковль и т.п. 

Краткие прилагательные, как например, свободь и т.п. не 
склоняются. 
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5. Если в полном имени прилагательном имеется суффикс 
–ск–, то он изменяется в некоторых падежах в –ст–, например: 
людскiй – людстiи. 
4.8. Понятие о степенях сравнения имен прилагательных 

Качественные имена прилагательные имеют степени 
сравнения. 

Если качественное прилагательное обозначает такое каче-
ство, которое проявляется в отдельных предметах или явле-
ниях не в одинаковой мере и допускает сопоставление по то-
му, у каких предметов такое качество имеется в большей или 
меньшей мере, то такое прилагательное может иметь срав-
нительную и превосходную степень. 

Сравнительная степень показывает, что в одном предмете 
или явлении какого-нибудь качества больше, чем в другом. 

Превосходная степень показывает, что в одном предмете 
или явлении какого-нибудь качества больше, чем во всех дру-
гих предметах или явлениях, т.е., иначе говоря, показывает 
наивысшую меру качества сравнительно с другими однород-
ными предметами или явлениями. 

В соответствии с этими двумя степенями первоначальная 
форма имени прилагательного, от которой образуются степени 
сравнения, называется положительной степенью. Например: 

святый – степень положительная
святэй – степень сравнительная
святэйшiй – степень превосходная

4.9. Сравнительная степень имен прилагательных 
Сравнительная степень имен прилагательных образуется из 

положительной через замену полного окончания прилагательных 
на –шiй (м.р.), –шая (ж.р.), –шее (ср.р), например:  

чист-ый – чист-шiй 
чист-ая – чист-шая 
чист-ое – чист-шее 

или на –эй (м.р.), –эйши (ж.р.), –эе (ср. р.), например: 
честн-ый – честн-эй 
честн-ая – честн-эйши 
честн-ое – честн-эе 
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падеж мужской род женский род средний род 

единственное число 
В. тощаго, тощiй тощую тощее
Т. тощимъ тощею тощимъ
П. w тощемъ w тощей w тощемъ

двойственное число 
И.В.З. тwщая тwщiи тwщiи
Р.П. тwщую во всех родах 
Д.Т. тощима

множественное число  
И.З. тощiи тощыя тwщая
Р. тощихъ во всех родах 
Д. тощымъ
В. тощихъ, тощыя тощыя тwщая
Т. тощими во всех родах 
П. w тощихъ
4. Имена прилагательные бжiй, велiй и подобные им склоня-

ются с небольшими отступлениями. Приведем для образца скло-
нение прилагательного велiй.  
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число 
И.З. велiй велiя велiе
Р. велiягw велiя велiягw
Д. велiему велiей велiему
В. велiяго, велiй велiю велiе
Т. велiимъ велiею велiимъ
П. w велiемъ w велiей w велiемъ

множественное число 
И.З. велiи вeлiя вeлiя
Р. велiихъ во всех родах 
Д. вeлiимъ
В. велiихъ, вeлiя вeлiя вeлiя
Т. велiими во всех родах

двойственное число 
И.В.З. вeлiя вeлiи вeлiи
Р.П. вeлiю во всех родах 
Д.Т. велiима
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4.4. Склонение кратких имен прилагательных с осно-
вой на шипящие 

Приведем образец склонения краткого имени прилагатель-
ного (также совместно с существительными) с основой на ши-
пящий звук щ – тощь(ъ) (напрасен, тщетен): тощь(ъ) (даръ), 
тоща (брань), тоще (помышленiе). 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число
И. тощь(ъ) даръ тоща брань тоще помышленiе 
Р. тоща дара тощи брани тоща помышленiя 
Д. тощу дару тощи брани тощу помышленiю 
В. тощь(а,ъ) даръ тощу брань тоще помышленiе 
З. тощъ даре тоща брань тоще помышленiе 
Т. тощимъ даромъ тощею бранiю тощимъ помышленiемъ 
П. w тощи дарэ w тощи брани w тощи помышленiи 

двойственное число 
И.В.З. тwща дара тwщи брани тwщи помышлeнiя 
Р.П. тwщу дару тwщу бранiю тwщу помышлeнiю 
Д.Т. тощима дарома тощима бранема тощима помышленiима 

множественное число  
И.З. тwщи дари тwщи брани тwща помышлeнiя 
Р. тwщъ даръ тwщъ браней тwщъ помышленiй 
Д. тощымъ дарwмъ тощымъ бранемъ тощымъ помышленieмъ 
В. тощы дары тощы брани тwща помышлeнiя 
Т. тwщы дары тwщы бранми тwщы помышлeнiи 
П. w тощихъ дарэхъ w тощихъ бранехъ w тощихъ помышленiихъ 
Имена прилагательные краткие с основой на шипящие хотя 

и имеют твердое окончание, но склоняются по образцу крат-
ких прилагательных с мягким окончанием, заменяя после ши-
пящих ж, ч, ш, щ гласные я на а, ю на у, ь на ъ. Отступления 
от этого правила допускаются для различения созвучных 
форм в различных числах и падежах. Так, например, буква ы 
пишется только для различия падежей множественного числа 
от созвучных падежей единственного числа. 

Имена прилагательные с основой на шипящую, как и име-
на существительные, имеют смешанное склонение. 
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4.5. Полные имена прилагательные 
Полные имена прилагательные образовались из кратких 

через присоединение к их окончаниям личного местоимения 
3-го лица в своей первоначальной форме и, z, e. Вот примеры 
таких образований: 1) с твердым окончанием (добрый) и 2) с 
мягким окончанием (синiй). 
добръ + и = добро + и = добр + ый = добрый, 
добра + eгw = добра + агw = добр + а + гw = добрагw и т.д. 
синь + и = сини + и = син + ий = синiй, 
синя + eгw = синя + агw = син + я + гw = синягw и т.д. 

4.6. Склонение полных имен прилагательных 
а) с твердым окончанием: 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число 
И.З. добрый добрая доброе
Р. добрагw добрыя добрагw
Д. доброму добрэй доброму
В. добраго, добрый добрую доброе
Т. добрымъ доброю добрымъ
П. w добрэмъ w добрэй w добрэмъ

двойственное число 
И.В.З. дwбрая добрэи добрэи
Р.П. дwбрую во всех родах 
Д.Т. добрыма

множественное число  
И.З. добрiи дwбрыя дwбрая
Р. добрыхъ во всех родах 
Д. дwбрымъ
В. добрыхъ, дwбрыя дwбрыя дwбрая
Т. добрыми во всех родах 
П. w добрыхъ

б) с мягким окончанием: 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число 
И.З. синiй синяя синее
Р. синягw синiя синягw
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падеж мужской род женский род средний род 

единственное число
Д. синему синей синему 
В. синяго, синiй синюю синее
Т. синимъ синею синимъ 
П. w синэмъ w синэй w синэмъ 

двойственное число 
И.В.З. синяя синiи синiи
Р.П. синюю во всех родах 
Д.Т. синима

множественное число
И.З. синiи синiя синяя 
Р. синихъ во всех родах 
Д. синимъ
В. синихъ, синiя синiя синяя 
Т. синими во всех родах 
П. w синихъ

4.7. Общие замечания к склонению полных имен при-
лагательных 

1. При склонении полных имен прилагательных гортан-
ные звуки в основе смягчаются перед э и и на общем основа-
нии, например:  

благiй – блазэй – блазэмъ 
2. Имя прилагательное многiй при склонении имеет сле-

дующие особенности: 
творительный падеж ед.ч. муж. и ср. рода мнозэмъ 
родительный падеж мн.ч. во всех родах мнозэхъ 
дательный падеж мн.ч. во всех родах мнwзэмъ 
предложный падеж мн.ч. во всех родах w мнозэхъ 

3. Полные имена прилагательные с основой на шипящие скло-
няются по следующему образцу (тощiй – напрасный, тщетный):  
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число
И.З. тощiй тощая тощее 
Р. тощагw тощiя тощагw 
Д. тощему тощей тощему 
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4.5. Полные имена прилагательные 
Полные имена прилагательные образовались из кратких 

через присоединение к их окончаниям личного местоимения 
3-го лица в своей первоначальной форме и, z, e. Вот примеры 
таких образований: 1) с твердым окончанием (добрый) и 2) с 
мягким окончанием (синiй). 
добръ + и = добро + и = добр + ый = добрый, 
добра + eгw = добра + агw = добр + а + гw = добрагw и т.д. 
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4.6. Склонение полных имен прилагательных 
а) с твердым окончанием: 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число 
И.З. добрый добрая доброе
Р. добрагw добрыя добрагw
Д. доброму добрэй доброму
В. добраго, добрый добрую доброе
Т. добрымъ доброю добрымъ
П. w добрэмъ w добрэй w добрэмъ

двойственное число 
И.В.З. дwбрая добрэи добрэи
Р.П. дwбрую во всех родах 
Д.Т. добрыма

множественное число  
И.З. добрiи дwбрыя дwбрая
Р. добрыхъ во всех родах 
Д. дwбрымъ
В. добрыхъ, дwбрыя дwбрыя дwбрая
Т. добрыми во всех родах 
П. w добрыхъ

б) с мягким окончанием: 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число 
И.З. синiй синяя синее
Р. синягw синiя синягw
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падеж мужской род женский род средний род 

единственное число
Д. синему синей синему 
В. синяго, синiй синюю синее
Т. синимъ синею синимъ 
П. w синэмъ w синэй w синэмъ 

двойственное число 
И.В.З. синяя синiи синiи
Р.П. синюю во всех родах 
Д.Т. синима

множественное число
И.З. синiи синiя синяя 
Р. синихъ во всех родах 
Д. синимъ
В. синихъ, синiя синiя синяя 
Т. синими во всех родах 
П. w синихъ

4.7. Общие замечания к склонению полных имен при-
лагательных 

1. При склонении полных имен прилагательных гортан-
ные звуки в основе смягчаются перед э и и на общем основа-
нии, например:  

благiй – блазэй – блазэмъ 
2. Имя прилагательное многiй при склонении имеет сле-

дующие особенности: 
творительный падеж ед.ч. муж. и ср. рода мнозэмъ 
родительный падеж мн.ч. во всех родах мнозэхъ 
дательный падеж мн.ч. во всех родах мнwзэмъ 
предложный падеж мн.ч. во всех родах w мнозэхъ 

3. Полные имена прилагательные с основой на шипящие скло-
няются по следующему образцу (тощiй – напрасный, тщетный):  
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число
И.З. тощiй тощая тощее 
Р. тощагw тощiя тощагw 
Д. тощему тощей тощему 
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падеж мужской род женский род средний род 

единственное число 
В. тощаго, тощiй тощую тощее
Т. тощимъ тощею тощимъ
П. w тощемъ w тощей w тощемъ

двойственное число 
И.В.З. тwщая тwщiи тwщiи
Р.П. тwщую во всех родах 
Д.Т. тощима

множественное число  
И.З. тощiи тощыя тwщая
Р. тощихъ во всех родах 
Д. тощымъ
В. тощихъ, тощыя тощыя тwщая
Т. тощими во всех родах 
П. w тощихъ
4. Имена прилагательные бжiй, велiй и подобные им склоня-

ются с небольшими отступлениями. Приведем для образца скло-
нение прилагательного велiй.  
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число 
И.З. велiй велiя велiе
Р. велiягw велiя велiягw
Д. велiему велiей велiему
В. велiяго, велiй велiю велiе
Т. велiимъ велiею велiимъ
П. w велiемъ w велiей w велiемъ

множественное число 
И.З. велiи вeлiя вeлiя
Р. велiихъ во всех родах 
Д. вeлiимъ
В. велiихъ, вeлiя вeлiя вeлiя
Т. велiими во всех родах

двойственное число 
И.В.З. вeлiя вeлiи вeлiи
Р.П. вeлiю во всех родах 
Д.Т. велiима
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4.4. Склонение кратких имен прилагательных с осно-
вой на шипящие 

Приведем образец склонения краткого имени прилагатель-
ного (также совместно с существительными) с основой на ши-
пящий звук щ – тощь(ъ) (напрасен, тщетен): тощь(ъ) (даръ), 
тоща (брань), тоще (помышленiе). 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число
И. тощь(ъ) даръ тоща брань тоще помышленiе 
Р. тоща дара тощи брани тоща помышленiя 
Д. тощу дару тощи брани тощу помышленiю 
В. тощь(а,ъ) даръ тощу брань тоще помышленiе 
З. тощъ даре тоща брань тоще помышленiе 
Т. тощимъ даромъ тощею бранiю тощимъ помышленiемъ 
П. w тощи дарэ w тощи брани w тощи помышленiи 

двойственное число 
И.В.З. тwща дара тwщи брани тwщи помышлeнiя 
Р.П. тwщу дару тwщу бранiю тwщу помышлeнiю 
Д.Т. тощима дарома тощима бранема тощима помышленiима 

множественное число  
И.З. тwщи дари тwщи брани тwща помышлeнiя 
Р. тwщъ даръ тwщъ браней тwщъ помышленiй 
Д. тощымъ дарwмъ тощымъ бранемъ тощымъ помышленieмъ 
В. тощы дары тощы брани тwща помышлeнiя 
Т. тwщы дары тwщы бранми тwщы помышлeнiи 
П. w тощихъ дарэхъ w тощихъ бранехъ w тощихъ помышленiихъ 
Имена прилагательные краткие с основой на шипящие хотя 

и имеют твердое окончание, но склоняются по образцу крат-
ких прилагательных с мягким окончанием, заменяя после ши-
пящих ж, ч, ш, щ гласные я на а, ю на у, ь на ъ. Отступления 
от этого правила допускаются для различения созвучных 
форм в различных числах и падежах. Так, например, буква ы 
пишется только для различия падежей множественного числа 
от созвучных падежей единственного числа. 

Имена прилагательные с основой на шипящую, как и име-
на существительные, имеют смешанное склонение. 
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Краткие прилагательные в единственном числе творитель-
ного падежа мужского и среднего родов принимают окончания 
полных прилагательных –ымъ, –имъ: мудрымъ, господнимъ. 

4.3. Склонение кратких имен прилагательных с мяг-
ким окончанием 

Для образца возьмем склонение краткого прилагатель-
ного (совместно с существительным) с мягким окончанием: 
синь (платъ), синя (пелена), сине (море). 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число 
И. синь платъ синя пелена сине море
Р. синя плата сини пелены синя моря
Д. синю плату сини пеленэ синю морю
В. синь(я) платъ синю пелену сине море
З. синь плате синя пелено сине море
Т. синимъ платомъ синею пеленою синимъ моремъ
П. w сини платэ w сини пеленэ w сини мори

двойственное число 
И.В.З. синя плата сини пелeнэ сини мwря
Р.П. синю плату синю пелeну синю мwрю
Д.Т. синима платома синима пеленама синима морема

множественное число  
И.З. сини плати сини пелeны синя моря
Р. синь платъ синь пеленъ синь морей
Д. синимъ платwмъ синимъ пеленамъ синимъ морeмъ
В. сини платы сини пелeны синя моря
Т. сини (синими) 

платы синими пеленами сини мwри 
(морями)

П. w синихъ платэхъ w синихъ пеленахъ w синихъ морехъ
(моряхъ)

По образцу склонения кратких прилагательных с мягким 
окончанием склоняются имена прилагательные притяжатель-
ные, например: сауль, iаковль и т.п. 

Краткие прилагательные, как например, свободь и т.п. не 
склоняются. 
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5. Если в полном имени прилагательном имеется суффикс 
–ск–, то он изменяется в некоторых падежах в –ст–, например: 
людскiй – людстiи. 
4.8. Понятие о степенях сравнения имен прилагательных 

Качественные имена прилагательные имеют степени 
сравнения. 

Если качественное прилагательное обозначает такое каче-
ство, которое проявляется в отдельных предметах или явле-
ниях не в одинаковой мере и допускает сопоставление по то-
му, у каких предметов такое качество имеется в большей или 
меньшей мере, то такое прилагательное может иметь срав-
нительную и превосходную степень. 

Сравнительная степень показывает, что в одном предмете 
или явлении какого-нибудь качества больше, чем в другом. 

Превосходная степень показывает, что в одном предмете 
или явлении какого-нибудь качества больше, чем во всех дру-
гих предметах или явлениях, т.е., иначе говоря, показывает 
наивысшую меру качества сравнительно с другими однород-
ными предметами или явлениями. 

В соответствии с этими двумя степенями первоначальная 
форма имени прилагательного, от которой образуются степени 
сравнения, называется положительной степенью. Например: 

святый – степень положительная
святэй – степень сравнительная
святэйшiй – степень превосходная

4.9. Сравнительная степень имен прилагательных 
Сравнительная степень имен прилагательных образуется из 

положительной через замену полного окончания прилагательных 
на –шiй (м.р.), –шая (ж.р.), –шее (ср.р), например:  

чист-ый – чист-шiй 
чист-ая – чист-шая 
чист-ое – чист-шее 

или на –эй (м.р.), –эйши (ж.р.), –эе (ср. р.), например: 
честн-ый – честн-эй 
честн-ая – честн-эйши 
честн-ое – честн-эе 
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Если корень слова оканчивается губной согласной п или 
б, или зубной д, то эти согласные смягчаются вставкой, со-
ответственно, или плавного звука л, или шипящего ж, при-
чем, если в слове имеются суффиксы –к–, –ок–, –ек–, то они 
выпадают. Например: 

 крэпкiй – крэплшiй 
глубокiй – глублшiй 
сладкiй – слаждшiй 

В словах с основой на гортанные происходит по извест-
ным правилам смягчение, причем э в окончании переходит в а. 
Например:  

многiй – множшiй
тихiй – тишшiй 
высокiй – высочай 

Качественные наречия имеют сравнительную степень, сход-
ную со средним родом сравнительной степени имен прилага-
тельных. Например:  

вельми – вящше, паче, лишше
sлэ – sлэе 
легцэ – легчае  
скорw – скоряе  

Сравнительная степень имен прилагательных склоняется 
по образцу склонения прилагательных в положительной сте-
пени с основой на шипящие. 

4.10. Превосходная степень имен прилагательных 
Превосходная степень имен прилагательных образуется 

через замену их полного окончания на –эйшiй (м.р.), –эйшая 
(ж.р.), –эйшее (ср. р.), например:  

чист-ый – чист-эйшiй 
чист-ая – чист-эйшая 
чист-ое – чист-эйшее 

или, когда основа прилагательного оканчивается на гортан-
ный, то смягчением на –айшiй (м.р.), –айшая (ж.р.), –айшее 
(ср.р.), например: 
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4.2. Склонение кратких имен прилагательных с 
твердым окончанием 

Для образца возьмем склонение краткого имени прилага-
тельного (совместно с существительным) с твердым оконча-
нием: добръ (плодъ), добра (риза), добро (дэло). 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число
И. добръ плодъ добра риза добро дэло 
Р. добра плода добры ризы добра дэла 
Д. добру плоду добрэ ризэ добру дэлу 
В. добръ (а) плодъ добру ризу добро дэло 
З. добръ плоде добра ризо добро дэло 
Т. добрымъ плодомъ доброю ризою добрымъ дэломъ 
П. w добрэ плодэ w добрэ ризэ w добрэ дэлэ 

двойственное число 
И.В.З. дwбра плwда дwбрэ ризэ дwбра дэла 
Р.П. дwбру плwду дwбру ризу дwбру дэлу 
Д.Т. добрыма плодома добрыма ризама добрыма дэлома 

множественное число  
И. добри плоди дwбры ризы дwбра дэла 
Р. дwбръ плwдъ дwбръ ризъ дwбръ дэлъ 
Д. дwбрымъ плодwмъ дwбрымъ ризамъ дwбрымъ дэлwмъ 
В. дwбры плоды дwбры ризы добра дэла 
З. добри плоди дwбры ризы добри дэла 
Т. добры плwды добрыми ризами добры дэлы 
П. w добрыхъ плодэхъ w добрыхъ ризахъ w добрыхъ дэлэхъ 
Имена прилагательные в значении существительных в зва-

тельном падеже единственного числа принимают их оконча-
ния, например: млтиве. В остальных случаях звательный падеж 
чаще сходен с именительным. 

По образцу склонения кратких прилагательных с твердым 
окончанием склоняются имена прилагательные притяжатель-
ные, например: сiмwновъ, царевъ и др. 

Краткие прилагательные, например, eдинородъ, сугубъ и т.п. не 
склоняются. 

Имена прилагательные с основой на гортанные смягчают их 
в соответствующих падежах: 

многъ – мнози, благъ – блази, крэпокъ – крэпцы. 
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падеж множественное число падеж двойственное число 
И.В.З. uстна uста 

И.В.З. uстнэ 
Р. uстенъ uстъ 
Д. uстнамъ uстwмъ 

Р.П. uстну 
Т. uстнами uсты 
П. w uстнэхъ,

w uстнахъ
w uстэхъ, 
w uстахъ Д.Т. uстнама 

 
4. Имя прилагательное 

 
Именем прилагательным называется часть речи, обозна-

чающая признак предмета, явления или понятия. Например: пра-

ведный мужъ, велiя слава, горнее место. 
Имена прилагательные, обозначающие признаки предметов, 

явлений или понятий, могут указывать или на их качество, 
или на отношение предмета к материалу, месту, времени и 
т.д. Поэтому имена прилагательные разделяются на качест-
венные (лютый звэрь, благая вэсть, доброе дэло) и относи-
тельные (златъ вэнецъ, морская волна, нощное время). 

Особую разновидность относительных имен прилагатель-
ных составляют так называемые имена прилагательные при-
тяжательные, которые имеют значение принадлежности. 
Например: Ноевъ ковчегъ, храмъ iерлимль. 

По характеру окончаний имена прилагательные разделя-
ются на: 

краткие (добръ, златъ) и полные (добрый, златый);  
твердые (мудръ, мудрый) и мягкие (синiй, синь). 

4.1. Краткие имена прилагательные 
Краткие имена прилагательные своими окончаниями 

сходны с родовыми окончаниями имен существительных, а 
именно: 

мужской род оканчивается на  –ъ, –ь (мудръ, синь),
женский род — –а, –я (мудра, синя),
средний род — –о, –е (мудро, сине),

а потому и склоняются по соответствующим склонениям имен 
существительных. 
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мног-iй – множ-айшiй 
высок-ая – высоч-айшая 
тих-ое – тиш-айшее

Превосходная степень иногда выражается присоедине-
нием к положительной степени местоимения самый или наре-
чий: sэлw, вельми, паче всегw. Например: самый близкiй, 
sэлw добръ, вельми красенъ, паче всегw мудръ. 

Превосходная степень также получается иногда через при-
соединение к положительной степени приставок все–, пре–, 
веле-, три–, тре– и др. Например: всеблагiй, пресвятый, веле-
гласный, трисвятый, трегубый и т.п. 

Превосходная степень, выражающая высшую степень каче-
ства предмета с указанием на круг предметов, по отношению 
к которому происходит выделение обладателя качества, назы-
вается соотносительной. Такие формы превосходной степени 
сочетаются со следующими словами: всэхъ, t, въ, между. 
Например:  

Sмiй же бэ мудрэйшiй всэхъ sвэрей (Быт. 3,1). 
Мужества проситъ t тогw, eже всэхъ eсть немощнэйшее 
(Прем. 13,18). 

4.11. Неправильные степени сравнения 
Неправильные степени сравнения происходят от следую-

щих прилагательных: 
положительная степень сравнительная степень превосходная степень 

благiй uнiй, uншiй лучшiй (преблагiй) 
велiй (великiй) болэе, болiй, большiй вящшiй (величайшiй) 
высокiй вышшiй (высочай) вышнiй (высочайшiй) 
sлый горшiй, горше, горэе sлэйшiй 
малый мнiй, мнэе меньшiй (малэйшiй) 

 
5. Имя числительное 

 
Именем числительным называется часть речи, обозна-

чающая или количество предметов, или их порядок. 
В первом случае имена числительные называются количе-

ственными и отвечают на вопрос: «сколько?» (два, пять). 



 36

Во втором случае имена числительные называются поряд-
ковыми и отвечают на вопрос: «который?» (вторый, пятый). 

Как количественные, так и порядковые имена числитель-
ные звательного падежа не имеют. 

5.1. Имена числительные количественные 
Имена числительные количественные в пределе первого де-

сятка произносятся так: eдинъ, два, трiе, четыре, пять, шесть, 
седмь, oсмь, девять, десять. 

Имена числительные количественные в пределе второго де-
сятка образуются через прибавление десятка к единицам с помо-
щью предлога на: eдиннадесять, четыренадесять, oсмьнадесять и т.п. 

Круглые десятки образуются таким же образом, но без со-
единительного предлога  на: двадесять, четыредесять, девять-
десять и т.п. 

Круглые сотни, кроме числительного с (двэстэ), произно-
сятся как и по-русски: сто, триста, пятьсwтъ, oсмьсwтъ и т.д. 

Имена числительные, состоящие из десятков и единиц или 
из сотен, десятков и единиц, соединяются друг с другом или 
непосредственно, например: сто пятьдесятъ, или посредст-
вом союза и: сто и пятьдесять и три. 

В предложении имена числительные количественные мо-
гут быть подлежащим или дополнением. Например:  

Единъ t васъ предастъ мя (Мф. 26,21). 
Двадесяти лакwть широта храма (3 Цар. 6,2). 

5.2. Имена числительные порядковые 
Имена числительные порядковые имеют твердое оконча-

ние полных имен прилагательных: 
втор-ый, втор-ая, втор-ое; пят-ый, пят-ая, пят-ое. 
Склоняются они по их образцу; только числительное третiй 
склоняется по образцу прилагательного велiй. 

Порядковые круглые десятки образуются присоедине-
нием единиц к десяткам: двадесятый, тридесятый, четыредеся-

тый. Но, начиная с н, количество единиц ставится в родитель-
ном падеже: пятидесятый и т.д. 

Порядковое составное число может иметь различные фор-
мы. Оно может состоять из последнего только порядкового чис-
лительного при первых числительных количественных, на-
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По образцу склонения существительного день склоняются 
существительные: камень, корень, пламень, степень. 

3.10.4. Склонение имени существительного путь 
Существительное путь хотя и мужского рода, но по падеж-

ным окончаниям относится к третьему склонению и при этом 
имеет в окончаниях некоторые отступления.  
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число 
И.В. путь путiе И.В.З. пути 
Р. пути путiй

Р.П. путiю 
Д. пути путeмъ
З. пути пути

Д.Т. путьма Т. путемъ путьми

П. w пути w путехъ
3.10.5. Склонение имен существительных oко и uхо 
Существительные oко и uхо в единственном числе скло-

няются по образцу существительного небо двояким образом: 
а) или без наращения, например: oка, uха; oку, uху и т.д., 
б) или с наращением –ес– в косвенных падежах, например: 
oчесе, uшесе; oчеси, uшеси и т.д., причем в соответствующих 
падежах в том и в другом случае основы к и х по законам смяг-
чения принимают ц, ч и ш, например: во oцэ. 

В двойственном числе эти существительные имеют со-
вершенно особые формы. 

падеж двойственное число 
И. З. oчи uши
Р. П. oчiю uшiю
Д. Т. oчима uшима
В. oцэ uши (ы)

 Во множественном числе они склоняются по образцу 
существительного небо с наращением –ес–. 

3.10.6. Склонение имени существительного uста (uстна) 
Существительное uста (uстна) единственного числа не имеет. 

В остальных числах имеет особые окончания, причем во мно-
жественном числе имеет во всех падежах двоякую форму: 
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Существительное господинъ (в смысле – земной господин) 
в единственном и двойственном числах склоняется правильно 
по второму склонению, но во множественном числе имеет 
значительные отступления, а также многообразные падежные 
формы. 

падеж множественное число 
И. З. господiе
Р. господей, господiй, госпwдъ
Д. господeмъ, господiямъ, господамъ
В. господы, господiй 
Т. господми, господiями, господами, господы

П. w господэхъ, w господiяхъ
3.10.2. Склонение имени существительного братъ 
Существительное братъ в единственном и двойственном 

числах склоняется по второму склонению. Но во множествен-
ном числе это существительное принимает два различных 
смысла: братiе, т.е. несколько братьев, и братiя, т.е. существи-
тельное собирательное (в смысле хотя бы монастырской бра-
тии), склоняющееся только во множественном числе с неко-
торыми особенностями по первому склонению имен сущест-
вительных. 

падеж множественное число 
И. З. братiе братiя
Р. братiй братiи
Д. братieмъ, братiямъ братiи
В. братiй братiю
Т. братiями братiею, братiю
П. w братiяхъ w братiи

3.10.3. Склонение имени существительного день 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число
И.З. день днiе И.В.З. дни

Р. дне днiй 
Р.П. дню, днiю 

Д. дни, дневи днeмъ 
В. день дни 

Д.Т. денма Т. днемъ денми 
П. w дни w днехъ 
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пример: сто пятьдесять третiй, или состоит из всех по-
рядковых числительных, например: четырехсотое пятое лэто. 

Имена числительные порядковые в предложении бывают 
большей частью определением. Например:  

И въ третiй день востати (Мф. 16,21). 
5.3. Склонение количественных числительных 

Имена числительные количественные склоняются вообще 
как имена существительные, причем по окончанию определя-
ется их склонение. Рассмотрим склонение количественных чис-
лительных: два (oба), трiе, четыре и пять, как имеющие в своем 
склонении некоторые особенности. 

Имена числительные два и oба по своему значению име-
ют только двойственное число. 
падеж м.р. ж. и ср. р. м.р. ж.р. с.р. 

 двойственное число
И.В. два двэ oба oбэ oба 
Р.П. двою, дву во всех 

родах 
oбою oбэю oбою 

Д.Т. двэма oбэма 
По своему значению числительное трiе (три) имеет толь-

ко множественное число, но с многообразными формами. 
падеж мужской род женский род средний род 

 множественное число
И. трiе, три три три 
Р. трiехъ, трехъ, трiй во всех родах 
Д. трiемъ, тремъ
В. трiехъ, трехъ, три трiехъ, трехъ, три три 
Т. трiеми, треми во всех родах 
П. w трiехъ, w трехъ
Имя числительное четыре по своему значению имеет 

только множественное число. 
падеж м.р ж. и с.р. 

 множественное число
И.В. четыре, четыри четыри
Р. четырь, четырехъ

во всех родах Д. четыремъ
Т. четырьми
П. w четырехъ
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Имя числительное пять не имеет единственного и двойст-
венного числа, а также не имеет родов. По образцу склонения 
числительного пять склоняются числительные: шесть, седмь, 
oсмь, девять, десять. 

падеж множественное число 
И.В. пять 
Р. пяти, пятихъ 
Д. пяти, пятимъ 
Т. пятьми, пятiю
П. w пятихъ 

Склонение числительного десять: 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число
И. десять десяти(–е)  

И.В. десяти(–э) 
Р. десяти десять(–ихъ) 
Д. десяти десятемъ(–имъ) 

Р.П. десяту 
В. десять(–е) десяти(–е) 
Т. десятiю десятьми 

Д.Т. десятьма 
П. w десяти w десятехъ(–ихъ) 

 Склонение числительного сто: 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число
И. сто ста

И.В. стэ 
Р. ста сwтъ 
Д. сту стwмъ 

Р.П. сту 
В. сто ста

Т. стомъ сты 
Д.Т. стома 

П. w стэ w стэхъ 
 

6. Местоимение 
Местоимением называется часть речи, употребляемая 

вместо имени существительного или его заменяющих имен. 
Например: 

Кто t васъ wбличаетъ мя w грэсэ; (Ин. 8,46). 
Все местоимения разделяются на неродовые и родовые. 
Неродовые местоимения – это те, которые не изменяются 

по родам, а следовательно, могут относиться ко всем родам. К 
таким местоимениям относятся азъ и ты. Эти местоимения 
называются личными, так как они относятся к тому или дру-
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Приведем склонение имени существительного oтроча. 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число 
И.В.З. oтроча oтрочата И.В.З. oтрwчати 

Р. oтрочате oтрочатъ
Р.П. oтрочату 

Д. oтрочати oтрочатeмъ(–wмъ)
Т. oтрочатемъ oтрочаты

Д.Т. oтрочатема 
П. w oтрочати w oтрочатэхъ
Как видно из прилагаемого образца, это склонение в боль-

шей своей части твердое. 
3.9.4. Склонение существительных с наращением –ен– 
Имена существительные с наращением –ен– принадлежат 

к мягкому склонению с окончанием на –я, если основа окан-
чивается на согласный м, например: имя, время, сэмя, бремя 
и др. Все такие имена среднего рода. 

Возьмем для образца склонение существительного имя. 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число 
И.В.З. имя имена И.В.З. имeни 

Р. имене именъ
Р.П. имену 

Д. имени именeмъ (–wмъ)
Т. именемъ имены

Д.Т. именема 
П. w имени w именэхъ

3.10. Имена существительные разносклоняемые 
В церковнославянском языке есть немного имен сущест-

вительных, каждое из которых склоняется по окончаниям 
различных склонений. Такие имена существительные обычно 
называются разносклоняемыми. 

Приведем образцы склонений этих разносклоняемых су-
ществительных. 

3.10.1. Склонение имен существительных гдь и господинъ 
Существительное гдь склоняется только в единственном 

числе по второму склонению. Но, не смотря на то, что это слово 
оканчивается на –ь и потому как бы принадлежит к мягкому 
склонению, в действительности имеет окончания твердого 
склонения, причем звательный падеж оканчивается на –и, на-
пример: гди, помилуй. 
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падеж единственное число множественное число 
И.З. мати дщи, дщерь матeри дщeри
Р. матере дщере матерей, матерiй дщерей
Д. матери дщери матеремъ дщеремъ
В. матерь дщерь матерей,матeри дщeри
Т. матерiю дщерiю матерьми дщерьми
П. w матери w дщери w матерехъ w дщерехъ

падеж двойственное число 
И.В.З. матeри дщeри 
Р.П. матeрiю дщeрiю 
Д.Т. матерема дщерема 
Как видно, это склонение является мягким и принимает 

окончания третьего склонения имен существительных, при-
чем винительный падеж единственного и множественного чи-
сел сходен с именительным. 

3.9.2. Склонение существительных с наращением –ес– 
К такому склонению относятся некоторые имена сущест-

вительные среднего рода, оканчивающиеся на –о, например: 
небо, слово, чудо, тэло и др. Для образца этого склонения 
возьмем имя существительное небо. 
падеж единственное число множественное число падеж двойственное число
И.В.З. небо небеса И.В.З. небeси
Р. небесе небесъ 

Р.П. небесу 
Д. небеси небесeмъ 
Т. небесемъ небесы 

Д.Т. небесема 
П. w небеси w небесэхъ 
Существительное слово, если оно означает Сына Божия, 

наращения –ес– не принимает, склоняется только в единствен-
ном числе по второму склонению и в звательном падеже име-
ет окончание –е: слове бжiй. 

Склонение имен существительных с наращением –ес– яв-
ляется смешанным: частью твердым, а частью мягким, как это 
видно из прилагаемого образца. 

3.9.3. Склонение существительных  c наращением –ат–(–ят–) 
К такому склонению относятся некоторые имена сущест-

вительные среднего рода с окончанием на –а и –я, например: 
oтроча, oвча, zгня, oсля, жребя и др. 
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гому лицу; азъ – это местоимение 1-го лица, а ты – место-
имение 2-го лица. Кроме того, к неродовым местоимениям 
относится возвратное местоимение себe и вопросительные 
кто и что. 

Родовыми местоимениями называются такие, которые из-
меняются по родам в зависимости от определенного слова. 

Все местоимения звательного падежа не имеют. 
Рассмотрим склонения некоторых местоимений. 

6.1. Склонение личных местоимений азъ и ты и воз-
вратного себe 

падеж единственное число 
И. азъ ты — 
Р. менe тебe себe
Д. мнэ, ми тебэ, ти себэ, си 
В. мене, мя тебе, тя себе, ся 
Т. мною тобою собою
П. w мнэ w тебэ w себэ 

 
падеж множественное число падеж двойственное число 
И. мы вы И. мы вы 
Р. насъ васъ

Р.П. наю ваю 
Д. намъ вамъ
В. насъ, ны васъ, вы Д.Т. нама вама 
Т. нами вами
П. w насъ w васъ В. ны вы 

Созвучные падежи (родительный и винительный единст-
венного числа) различаются между собою по начертанию: ро-
дительный падеж имеет в окончании e (удлиненное), а вини-
тельный – е (обыкновенное). 

Дательный и предложный падежи единственного числа 
имеют окончание –э. 

Дательный и винительный падежи единственного числа, а 
также винительный падеж множественного числа имеют две 
формы: полную и энклитическую (ми, ти, си; мя, тя, ся; ны, 
вы). Эти формы в сочетании с предыдущим словом как бы 
составляют с ним одно целое и даже иногда, когда предыду-
щее слово имеет конечный ударный открытый слог, утрачи-
вают собственное ударение. Например:  
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Uслыши мя, гди! 
но:      Спаси мя, бже мой! 

Возвратное местоимение себe именительного падежа не 
имеет, а также не имеет двойственного и множественного чисел. 

6.2. Склонение личного местоимения 3-го лица oнъ 
Как уже известно, местоимения могут быть неродовые и 

родовые. Из неродовых местоимений нами рассмотрены ранее 
личные местоимения 1-го лица азъ и 2-го лица ты. Но личное 
местоимение 3-го лица уже родовое. К рассмотрению его 
склонения мы и переходим.  
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

 единственное число множественное число
И. oнъ oна oно oни oнэ oни

Р. eгw eя eгw ихъ во всех родах 
Д. eму eй eму имъ 
В. eго, и ю e ихъ, я я я

Т. имъ eю имъ  ими во всех родах 
П. w немъ w ней w немъ w нихъ
 двойственное число 
И. oна oнэ oна 
Р.П. eю 

во всех родах Д.Т. има 
В. я 
Личное местоимение 3-го лица первоначально произно-

силось: и – в мужском роде, z – в женском роде и e – в сред-
нем роде. Эта первоначальная форма именительного падежа 
осталась в церковнославянском языке в мужском и в среднем 
роде только в винительном падеже единственного числа, в 
женском же роде в том же падеже и числе осталась первона-
чальная форма ю. 

После предлогов w, въ, за, на и др. местоимение oнъ в 
видах благозвучия принимает согласный звук н, например: на 
ню, на не, на ня, w немъ, въ немъ и т.п., а в винительном па-
деже единственного числа мужского рода первоначальная 
форма и в этом случае переходит в ь, например: нань, где 
предлог на пишется слитно с местоимением. 

По образцу склонения личного местоимения 3-го лица 

oнъ склоняется относительное местоимение иже (который). 
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Возьмем для образца существительные третьего склоне-
ния: часть и церковь. 
падеж единственное число множественное число 
И.В.З. часть церковь части цeркви 
Р. части церкве частей церквей 
Д. части церкви частемъ церквамъ 
Т. частiю церковiю частми церквами 
П. w части w церкви w частехъ w церквахъ 
 двойственное число

И.В.З. части цeркви
Р.П. частiю цeрковiю
Д.Т. частема церквама

1. По образцу склонения существительного часть склоня-
ется существительное длань, а также некоторые имена сущест-
вительные, употребляемые только во множественном числе, 
как то: мощи, гусли, zсли, перси и др. 

2. Некоторые имена существительные третьего склоне-
ния, склоняющиеся по образцу существительного церковь, 
имеют иногда в именительном падеже единственного числа 
двоякое окончание, например: лювовь и любы, свекровь и све-
кры, неплодовь и неплоды. 

3. Имя существительное мудрость, относимое к Иисусу 
Христу, имеет в звательном падеже единственного числа окон-
чание –е. Например: Q мудросте, и слове бжiй, и сило! (Тро-
парь 9-й песни канона Пасхи). 

3.9. Имена существительные неравносложные 
Некоторые имена существительные принимают в косвен-

ных падежах между основой и окончанием суффикс (или, как 
говорят, наращение), отсутствующий в именительном падеже 
единственного числа. Этот суффикс (наращение) образует в 
слове лишний слог, а потому такие имена существительные 
называют неравносложными. 

Имена существительные могут принимать такие нараще-
ния: –ер–, –ес–, –ат–(–ят), –ен–. 

3.9.1. Склонение существительных с наращением –ер– 
К таким именам существительным относятся только два: 

мати и дщи. 
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Но существительное сердце имеет иногда в предложенном 
падеже окончание –ы: 
Людiе под тобою падутъ въ сердцы врагъ царевыхъ (Лк. 44, 6). 

4. Дательный и творительный падежи двойственного чис-
ла существительных мужъ и сердце имеют формы: мужема, 
сердцама. 

5. Именительный и звательный падежи множественного 
числа с основой на ч имеют окончание –еве: 

Врачеве воскресятъ и исповэдятся тебэ (Пс. 87, 11). 
6. Родительный падеж множественного числа существи-

тельных среднего рода с основой на ж, щ, ц оканчиваются на –ъ: 
ложъ, сокровищъ, лицъ. 

7. Имена существительные мужского рода с основой на ж 
имеют в винительном падеже множественного числа оконча-
ние –ы для различения от предложного падежа единствен-
ного числа, имеющего окончание –и, а также от творитель-
ного падежа множественного числа, тоже имеющего в одной 
из форм окончание –и. Например:  
Uсмотрите uбо братiе, мужы (В.п., мн.ч.) t васъ (Деян. 6,3). 
Царица южская востанетъ на судъ съ мужи (Т.п., мн.ч.) рода 
сегw (Лк. 11,31). 
Гди, слышахъ t многихъ w мужи (П.п., ед.ч.) семъ (Деян. 9,18). 

8. В предложном падеже множественного числа сущест-
вительные с основой на ж и ч имеют двоякое окончание: –ахъ 
и –ехъ (но не –эхъ), например: w мужахъ, w мужехъ, а с осно-
вой на щ могут оканчиваться на –ахъ, –ихъ, –ехъ, например: въ 
сонмищахъ, или въ сонмищихъ, или въ сонмищехъ. И только в 
существительных с основой на ц окончание бывает –ахъ: w 
лицахъ, w сердцахъ. 

3.8. Третье склонение имен существительных 
К третьему склонению имен существительных относятся 

имена женского рода с окончанием на –ь. Так как окончание –ь 
является мягким, то это склонение только мягкое. 

К третьему склонению относятся лишь немногие имена 
существительные мужского рода на –ь, например:  гортань. 

Господiе – во множественном числе удерживает окончания 
по третьему склонению. 
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Это местоимение состоит из первоначальной формы и (он) и 
частицы же. При склонении частица же присоединяется к па-
дежным окончаниям без изменения. Например:  
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

 единственное число множественное число 
И. иже zже eже иже zже zже 
Р. eгоже eяже eгwже ихже во всех родах 
Д. eмуже eйже eмуже имже
В. иже, eгоже юже eже ихже, zже zже zже 
Т. имже eюже имже имиже во всех родах 
П. w немже w нейже w немже w нихже

двойственное число 
И.В. zже

во всех родах Р.П. eюже
Д.Т. имаже

Упражнение 16 
В приведенных ниже предложениях замените формы ме-

стоимений 3-го лица мужского рода на соответствующие фор-
мы женского рода: 

Образец: Прости ему согрешения его.
Прости eй согрешения eя.

1. Исцели и раба Твоего (и рабу твою) от обдержащия его 
телесныя и душевныя немощи, и оживотвори его благодатию 
Христа Твоего (Требник, М. 1991, С. 318). 

2. Посети его милостию и щедротами Твоими, отжени от 
него всякую болезнь и немощь (Там же,  С. 333). 

3. Подай ему оставление грехов, и прощение согрешений, 
вольных же и невольных, уврачуй его язвы неисцеленныя, 
всякий же недуг и всякую язю, даруй ему душевное исцеле-
ние (Там же, С. 339). 

6.3. Склонение притяжательных местоимений мой 
(твой, свой) и нашъ (вашъ) 

падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 
единственное число

И. мой моя мое нашъ наша наше 
Р. моегw моея моегw нашегw нашея нашегw 
Д. моему моей моему нашему нашей нашему 



 42

 
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

единственное число

В. моего, 

мой мою мое нашего, 
нашъ нашу наше 

Т. моимъ моею моимъ нашимъ нашею нашимъ
П. w моемъ w моей w моемъ w нашемъ w нашей w нашемъ
 двойственное число

И.В. моя мои мои наша наши наши
Р.П. моeю во всех родах нашeю во всех родах 
Д.Т. моима нашима

 множественное число 
И. мои моя моя наши нашя наша
Р. моихъ во всех родах нашихъ во всех родах 
Д. моимъ нашымъ
В. моихъ, 

моя 
моихъ, 
моя

моя нашихъ, 
нашя

нашихъ,
нашя наша 

Т. моими во всех родах нашими во всех родах 
П. w моихъ w нашихъ
Притяжательные местоимения мой, твой, свой к своим 

основам мо-, тво-, сво- присоединяют в косвенных падежах 
полностью падежные формы личного местоимения 3-го лица oнъ. 

Притяжательные местоимения нашъ и вашъ к своим осно-
вам наш- и ваш- также присоединяют в косвенных падежах 
формы личного местоимения 3-го лица oнъ. Кроме того, для 
различения созвучных падежей употребляются буквы а и я, и 
и ы, а также облеченное ударение. 

6.4. Склонение определенного местоимения весь 
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

 единственное число множественное число
И. весь вся все вси вся вся
Р. всегw всея всегw всэхъ во всех 

родах Д. всему всей всему всэмъ
В. всего, весь всю все всэхъ, вся вся вся
Т. всэмъ всею всэмъ всэми во всех

 родах П. w всемъ w всей w всемъ w всэхъ
Местоимение весь двойственного числа не имеет. 
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Употребляемые только во множественном числе сущест-
вительные среднего рода: врата, чресла и др. – склоняются по об-
разцу существительного лэто во множественном числе. 

16. Имена существительные, взятые из еврейского языка, как, 
например: адwнаi, раввi и подобные им, не склоняются. Иногда не 
склоняется и имя iисъ, когда имя это стоит не одно, а в сочета-
нии с именем хртосъ. Например: 

Бл дгть же и истина iисъ хртомъ бысть (Ин. 1,17). 
3.7. Имена существительные второго склонения с ос-

новой на шипящие и на ц 
Приведем примеры склонений таких существительных: 

мужъ, лице. 

Склонение имен существительных с основой на шипящие 
и ц имеет свои особенности: 

1. Имена существительные мужского рода с основой на 
шипящий ч имеют в именительном падеже единственного 
числа окончание –ь. Например: мечь, врачь, ключь. 

2. Звательный падеж единственного числа с основой на 
шипящие ж и ч оканчивается на –у: мужу, врачу. 

3. Предложный падеж единственного числа с основой на 
ж и щ оканчивается на –и, а с основой на ц оканчивается на 
–э. Например: w мужи, на ложи, въ сонмищи, w лицэ. 

падеж единственное число множественное число 
И. мужъ лице мужiе лица 
Р. мужа лица мужъ, мужей лицъ 
Д. мужу, мужеви лицу мужeмъ лицамъ 
В. мужа лице мужы лица, лицы 
З. мужу лице мужiе лица 
Т. мужемъ лицемъ мужи,

мужами
лицы, 
лицами 

П. w мужи w лицэ
w мужахъ, 
w мужехъ w лицахъ 

 двойственное число 

И.В.З. мужа лица

Р.П. мужу лицу

Д.Т. мужема лицема
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Нэцыи t книжникъ (вместо: t книжникwвъ). 
11. Дательный падеж множественного числа оканчивается 

на –wмъ (или на –овwмъ при наращении), на –eмъ. Например: 
Рече гдь своимъ uченикwмъ. 

Тогда iисъ начатъ поношати градовwмъ (Лк. 11,20). 
Заповэда oтцeмъ сказати сыновwмъ своимъ (Пс. 77,5). 

12. Творительный падеж множественного числа прини-
мает сокращенную форму, а именно: вместо окончания –ами 
или –ями принимает окончание –ы или –и. Например: 
Достоинъ eси во вся времена пэтъ быти гласы прпдбными (По-
след. вечерни). 
Zвльшiяся же нынэ, писанiи пр ороческими, по повелэнiю 
вэчнагw бга (Рим. 14,25). 

В этом случае эта форма творительного падежа различа-
ется от созвучной иногда ему формы винительного падежа 
или начертанием букв или облеченным ударением. 

13. В предложном падеже множественного числа с осно-
вой на согласный (но не шипящий) звук может быть оконча-
ние –эхъ и –ехъ. Окончание –эхъ пишется тогда, когда в рус-
ском языке в соответствующем слове пишется окончание –ах, 
а –ехъ пишется тогда, когда по-русски пишется –ях. На-
пример: w сынэхъ (о сынах), w пастырехъ (о пастырях). 

14. Имена существительные с основой на гортанный звук 
смягчают его перед гласными е и и по известным законам 
смягчения. Но в винительном и творительном падежах мно-
жественного числа, в отличие их от именительного, гортанные не 
смягчаются. Например: 
Вниде самъ (iисъ) и uчнцы (И.п., мн. ч.) eгw (Ин. 18, 1). 
Поемъ (iисъ) oбанадесяте (В.п., мн. ч.) uчнки своя (Лк. 18, 31). 
Сэдяше (iисъ) со uчнки (Т.п., мн. ч.) своими (Ин. 6, 3). 
Црь нбный за члвэколюбiе на земли zвися и съ человэки 
(Т.п., мн. ч.) поживе (Догм. гл. 8). 

15. Имена существительные среднего рода, имеющие перед 
гласным окончанием две или более согласных, принимают в 
некоторых косвенных падежах беглый гласный. Например: 
дно – дwнъ, sло – swлъ. 

 43

6.5. Склонение указательного местоимения сей 
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

 единственное число множественное число 
И. сей, сiй сiя сiе, се сiи сiя сiя 
Р. сегw сея сегw сихъ во всех родах 
Д. сему сей сему симъ
В. сего, сей сiю сiе, се сихъ, сiя сiя сiя 
Т. симъ сею симъ сими во всех родах 
П. w семъ w сей w семъ w сихъ
 двойственное число 

И.В. сiя сiи (сiи) сiи (сiи)
Р.П. сею сiю (сею) сею

Д.Т. сима во всех родах

6.6. Склонение вспомогательных местоимений кто и что 
Все рассмотренные образцы склонений имели свои па-

дежные формы личного местоимения 3-го лица oнъ. Такие ме-
стоимения относятся к мягкому склонению. 

Неродовые вспомогательные местоимения кто и что от-
носятся уже к твердому склонению, отличительной чертой ко-
торого является окончание в родительном падеже –огw, в да-
тельном -ому и в винительном -ого. 

Рассмотрим это склонение, заметив при этом, что место-
имение что имеет в некоторых падежах двойные и даже трой-
ные формы, несколько уклоняющиеся от твердого склонения 
и более примыкающие к мягкому. 

Местоимения кто и что двойственного и множествен-
ного чисел не имеют. 

И. кто что

Р. когw чегw, чесw, чесогw
Д. кому чему, чесому

В. кого что, чесо
Т. кимъ чимъ
П. w комъ w чемъ, w чесомъ

По образцу склонения этих местоимений склоняются не-
родовые местоимения: никто, ничто, никтоже, ничтоже, кто-
либо и пр. 

При склонении местоимений никтоже и ничтоже неиз-
меняемая частица же присоединяется к падежному оконча-
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нию, например: Р.п. – никогwже, ничесwже; Д.п. – никомуже, 
ничемуже и т.д. 

При склонении местоимений никто и ничто, а также ни-
ктоже и ничтоже предлог, относящийся к этим местоиме-
ниям, ставится в падежах между слитной частицей ни и ме-
стоимением. Например: ни во что, ни u когw, ни на чесомъ, ни 
w комже и т.п. 

6.7. Склонение указательного местоимения той (тот) 
Указательное местоимение той и некоторые другие такие 

относятся к твердому склонению, причем в некоторых паде-
жах множественного числа местоимение той имеет многооб-
разные формы, а винительном падеже во всех родах и числах 
и энклитические формы. 
падеж м.р. ж.р. с.р. м.р. ж.р. с.р. 

 единственное число множественное число

И. той тая, 
та

тое, 
то тiи, ти тыя 

ты

тая, 
та

Р. тогw тоя тогw тэхъ
во всех родах 

Д. тому той тому тэмъ, 
тымъ

В. того, 

той 
тую, 
ту 

тое, 
то 

тэхъ, 
тыя, 
ты 

тэхъ, 
тыя, 
ты

тая, 
та 

Т. тэмъ тою тэмъ тэми
во всех родах 

П. w томъ w той w томъ w тэхъ, 
w тыхъ

 двойственно число 
И.В. та тэ та, тэ 
Р.П. тwю во всех родах Д.Т. тэма 
По образцу склонения местоимения той склоняется ме-

стоимение тойжде, причем частица –жде присоединяется без 
изменения непосредственно к падежным окончаниям. 

По этому же образцу склоняется местоимение иный, при-
чем это местоимение в родительном падеже единственного 
числа женского рода имеет окончание –ыя, например: 

Не имамы иныя помощи (Кондак Пресвятой Богородице). 
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4. В именах существительных мужского рода, оканчи-
вающихся в именительном падеже единственного числа на 
–ъ и –й, звательный падеж того же числа имеет окончание –е: 
oтче, фарiсее, Андрее, а при окончании именительного падежа 
на –ь – окончание –ю: царю, пастырю, uчителю; но если основа 
оканчивается на свистящий з, то окончание в звательном па-
деже бывает –е: князь – княже. 

5. Предложный падеж единственного числа может окан-
чиваться на -э, –и и –у. Например: w свэтэ, въ раи, въ дому, 
w челэ, w мори. 

6. Именительный, винительный и звательный падежи двой-
ственного числа имеют окончание –а в твердом склонении и 
окончание –я в мягком склонении. Например:  

Человэкъ нэкiй имэ два сына (Лк. 15, 11). 
И се, два жрeбiя меташа. 

7. Родительный и предложный падежи этого же числа окан-
чиваются на –у в твердом склонении и на –ю в мягком склоне-
нии. Например: 
Снъ eдинородный… во двою eстеству неслитнw познаваемый 
(Догм. гл. 6). 

8. Дательный и творительный падежи двойственного чис-
ла оканчиваются на –ома в твердом склонении и на –ема или 
–има в мягком склонении. Например: сынома, царема, писанiима. 

9. Именительный и звательный падежи множественного 
числа иногда оканчиваются на –ове, или на –iе, или на –e. Напри-
мер: 

Сынове же царствiя изгнани будутъ (Мф. 8,12). 
Пастырiе и uчителiе вселенныя, молите w насъ грэшныхъ 
(Вел. повеч.). 

Фарiсеe же шедше, совэтъ сотвориша на него (Мф. 12,14). 
10. В родительном падеже множественного числа почти 

все имена существительные имеют: 
а) окончание –wвъ, –eвъ, –ей, –ъ, –й, например: рогwвъ, 

краeвъ, царей, лэтъ, писанiй. 
б) или окончание, созвучное с именительным падежом 

единственного числа, например: 
Камени запечатану t iудeй (вместо: t iудеeвъ). 
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падеж двойственное число
И.В.З. пастыря жрeбiя мwря писанiя
Р.П. пастырю жрeбiю мwрю писанiю
Д.Т. пастырема, 

пастырьма жребiима морема писанiима 

3.6. Общие замечания ко второму склонению имен су-
ществительных 

Во втором склонении имен существительных необходимо 
обратить внимание на следующие особенности: 

1. Имена существительные верхъ, домъ в родительном па-
деже единственного числа оканчиваются на –у вместо –а. На-
пример: 

И ведоша eго (iиса) до верху горы (Лк. 4, 29). 
Во дворэхъ дому гдня (Пс. 115, 10). 

2. Имена существительные собственные, а также обозна-
чающие звание или профессию, в дательном падеже единст-
венного числа принимают наращение –ови в твердом склоне-
нии и –еви в мягком склонении. Например: 

И духови твоему. 
Бже, судъ твой цареви даждь (Пс. 71, 1). 

Наращенное окончание –ови в дательном падеже упот-
ребляется также в словах иностранных, вошедших в церков-
нославянский язык, хотя это слово и было мягкого склонения. 
Например: 

Почерпните нынэ и принесите архiтрiклiнови (Ин. 2,9). 
Аще бо бысте вэровали мwyсеови, вэровали бысте uбw и 

мнэ (Ин. 5,46). 
Воини же eмше iиса, ведоша къ каiафэ архiереови (Мф. 26,57). 
3. Винительный падеж единственного числа при именах 

существительных одушевленных предметов сходен с родитель-
ным, а при именах существительных неодушевленных предме-
тов – с именительным. Но иногда и при именах существитель-
ных одушевленных предметов винительный падеж сходен с 
именительным. Например: 

Приведше телецъ uпитанный заколите (Лк. 15, 23). 
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6.8. Склонение указательного местоимения oнъ, oный 
Указательное местоимение oный в своей краткой форме 

oнъ в именительном падеже всех родов заменило впоследст-
вии первоначальную форму местоимения 3-го лица в этом же 
падеже и, z, e. 

По своим падежным окончаниям это местоимение при-
надлежит также к твердому склонению, но имеет некоторые 
особенности. Вот образец этого склонения: 
падеж мужской род женский род средний род 

единственное число
И. oнъ, oный oна, oная oно, oное 
Р. oнагw oноя, oныя oнагw 
Д. oному oной, oнэй oному 
В. oнъ, oна, oнаго oну, oную oно, oное 
Т. oнымъ, oнэмъ oною oнымъ, oнэмъ 
П. w oномъ w oной, w oнэй w oномъ 

множественное число 
И. oни, oны, oнiи oны, oныя oна, oная 
Р. oнэхъ во всех родах 
Д. oнымъ, oнэмъ
В. oны, oныя, 

oнэхъ, oныхъ oны, oныя oна, oная 
Т. oнэми во всех родах 
П. w oнэхъ

двойственное число 
И.В. oна oнэ oна
Р.П. oну во всех родах 
Д.Т. oнэма
По этому образцу склоняется местоимение eликiй (в крат-

кой форме eликъ). В краткой форме гортанный к смягчается 
перед соответствующими гласными в ц (eлицы), а в роди-
тельном падеже единственного числа женского рода в своей 
полной форме имеет eликiя. 

В значении 3-го лица в церковнославянском языке часто 
употребляются указательные местоимения сей, той, например: 

Сей прiиде во свидэтельство (Ин. 1,7). 
Не бэ той свэтъ (Ин. 1,8). 

В русском переводе в обоих случаях стоит «он». 
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7. Неизменяемые части речи 
7.1. Наречие 

Наречием называется неизменяемая часть речи, употреб-
ляемая в предложении как обстоятельственное слово и слу-
жащая для указания качества, количества, времени, места и 
образа действия предмета. 

Наречия, выражающие обстоятельство качества, например: 
Прп дбне, моли непрестаннw w всэхъ насъ, 

происходят большей частью от качественных имен прилага-
тельных, преимущественно кратких, среднего рода, причем от-
личаются от них окончанием –w или –э. Они отвечают на во-
прос «как?». Например: 

Имена прилагательные Наречия
добро добрэ
sло sлэ

непорочно непорочнw
Количественные наречия выражают какое-либо количество, 

отвечают на вопросы «сколько?», «насколько?», «в какой ме-
ре?». Например: сторицею, сугубw, толикw, седмижды, eликw 
(сколько), eлижды (всякий раз) и др. 

Наречия времени обозначают обстоятельства времени, от-
вечают на вопросы «когда?», «с каких пор?», «до каких пор?». 
Например: выну (всегда), днесь (сегодня), заутра (рано утром), не 
u (еще не), ктому (впредь), послэди (после), uтрэ (завтра), 
зимэ (зимой), tтолэ (с того времени), tселэ (с этого времени). 

Наречия места обозначают обстоятельства места, отве-
чают на вопросы «где?», «куда?», «откуда?», «докуда?». На-
пример: здэ (здесь), тамw (там), сэмw (сюда), oвамw (туда), 
аможе (куда), toнюдуже (откуда), инудэ (в ином месте), горэ 
(вверх), долу (вниз), вспять (назад), wдесную (справа) и др. 

Наречия образа действия характеризуют действие со стороны 
способа совершения, отвечают на вопросы «как?», «каким обра-
зом?». Например: абiе (тотчас), вкупэ (вместе), всуе (попусту), не-

гли (может быть, возможно), туне (даром), инакw (по-иному) и др. 
Некоторые наречия обозначают различные вопросы, на-

пример: камw; (куда?), доколе; (до каких пор?), вскую; (зачем?), 
eльми; (насколько?) и др. 
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падеж множественное число 

И. сыны, 
сынове раби дуси пророцы лэта 

Р. сынwвъ рабъ, 
рабwвъ духwвъ пророкwвъ, 

прорwкъ лэтъ 

Д. 
сынwмъ, 
сыновwмъ рабwмъ духwмъ, 

духовwмъ пророкwмъ лэтwмъ 

В. сыны, 
сынwвъ

рабы, 
рабwвъ духи пророки лэта 

З. сыны раби дуси пророцы лэта 
Т. сыны, 

сынми
рабы, 
рабами духи прорwки, 

пророками лэты 
П. w сынэхъ w рабэхъ w дусэхъ w пророцэхъ w лэтэхъ 

3.5.2. Мягкое склонение 
Приведем образцы мягкого склонения имен существитель-

ных мужского рода: пастырь, жребiй; среднего рода: море, писанiе. 
падеж единственное число 
И. пастырь жребiй море писанiе 
Р. пастыря жребiя моря писанiя 
Д. пастырю, 

пастыреви жребiю морю писанiю 
В. пастыря жребiй море писанiе 
З. пастырю жребiе море писанiе 
Т. пастыремъ жребiемъ моремъ писанiемъ 
П. w пастырэ, 

w пастыри w жребiи w мори w писанiи 
 множественное число 
И. пастырiе жрeбiи моря писанiя 
Р. пастырей жрeбiй, 

 жребiевъ морей писанiй 
Д. пастырeмъ жребieмъ мwремъ писанieмъ 
В. пастыри, 

пастырей жрeбiи моря писанiя 
З. пастырiе жрeбiи моря писанiя 
Т. пастыри, 

пастырьми жребiими мwри, 
морями

писанiи,  
писанми 

П. w пастырехъ w жребiихъ, 
w жребiяхъ

w морехъ,
w моряхъ w писанiихъ 
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1. Имена существительные с основой на шипящие в да-

тельном и предложном падежах единственного числа имеют 
окончание –и, а не –э, а некоторые из таких существительных 
имеют также в родительном падеже множественного числа 
две формы, например: куща – кущей и кущъ. 

В винительном падеже множественного числа эти суще-
ствительные имеют окончание –ы (душы) для различия этого 
падежа от именительного того же числа, которое имеет окон-
чание –и (души). 

2. Имена существительные с основой на ц вместо оконча-
ния –и везде имеют окончание –ы или –э (дэвицы, w дэвицэ). 

3.5. Второе склонение имен существительных 
Ко второму склонению относятся имена существительные 

мужского рода с окончанием на –ъ (твердое склонение) и с 
окончанием на –ь и -й (мягкое склонение), а также имена 
существительные среднего рода с окончанием на –о (твердое 
склонение) и с окончанием на –е (мягкое склонение). 

3.5.1. Твердое склонение 
Приведем образцы твердого склонения имен существи-

тельных мужского рода: сынъ, рабъ, духъ, пророкъ; и среднего 
рода: лэто. 
падеж единственное число 
И. сынъ рабъ духъ пророкъ лэто
Р. сына раба духа пророка лэта
Д. сыну, 

сынови рабу духу,  
духови пророку лэту 

В. сына раба духъ, духа пророка лэто
З. сыне рабе душе пророче лэто
Т. сыномъ рабомъ духомъ пророкомъ лэтомъ
П. w сынэ w рабэ w дусэ w пророцэ w лэтэ
 двойственное число

И.В.З. сына раба духа прорwка лэта
Р.П. сыну рабу духу прорwку лэту
Д.Т. сынома рабома духома пророкома лэтома
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Некоторые из качественных наречий, также как и качест-
венные имена прилагательные, образуют степени сравнения. 
Например: 
паки – паче – наипаче; 
великw – вяще – наивяще; 
скорw – скорэе. 

7.2. Предлог 
Предлогом называется служебная часть речи, стоящая пе-

ред другим словом и указывающая на отношение между 
предметами или явлениями. Например: 
Милость гдня t вэка и до вэка на боящихся eгw (Пс. 102, 17). 

В древности не было четкой границы между предлогами 
и приставками, первые уточняли грамматическое значение су-
ществительных, а вторые стояли обычно при глаголах и при-
давали им новые значения. Такие примеры можно встретить и 
в современных церковнославянских текстах: 
Воздаша ми лукавая воз блгая, и безчадiе души моей (Пс. 34, 12). 

В одном стихе воз выступает и в качестве приставки, и в 
качестве предлога. 

Предлоги бывают: 
1) Первообразные (или с непроизводной основой): без, 

воз, из, wб, над, под, чрез, пред, къ (ко), въ (во), съ (со), w, t, по, 
до, при, u, за, на, ради, дэля. 

Почти все они встречаются и как приставки. 
Если предлог на конце имеет согласный, а в составе глас-

ный, то на его конце ставится ерок ( \ ). Все вышеуказанные пред-
логи с ерком употребляются также и с ъ (безъ, возъ, изъ и т.д.). 
Орфографии с ерком придерживались киевские издания. 

Предлоги в церковнославянском языке всегда безударные, 
за исключением формы предо и двух послелогов ради и дэля. 

Ради (ради, для, из-за, по причине) ставится обычно после 
управляемого слова. Например: 

Насъ ради человэкъ (ради нас людей ) (Символ Веры). 
И будете ненавидими t всэхъ имени моегw ради (ради моего 
имени) (Лк. 21,17).  
Не можаху бесэдовати къ нему народа ради (из-за народа) (Лк. 8,19). 

Изредка ради может стоять и перед управляемым словом. 
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Дэля (для, ради) встречается редко и всегда является по-
слелогом. Например: 
Насъ бо дэля zвился eси чудотворецъ изящный (Кондак 
Св.Николаю). 
Плоть насъ дэля t двы прiятъ (4-я суббота по Пасхе). 

Предлог вмэстw иногда разделяется на свои составные 
части в(ъ) и мэсто, и между этими частями может быть встав-
лено какое-либо слово, окончание же части –мэсто будет уже 
–о, а не –w. Например: 
Радость же evэ въ печали мэсто (т.е. вмэстw печали) подала 
eси (Воскрес. непорочны). 
Которагw же васъ oтца вопроситъ сынъ хлэба, eда камень 
подастъ eму; или рыбы, eда въ рыбы мэсто (т.е. вмэстw ры-

бы) sмiю подастъ eму (Лк. 11,11). 
Кроме того, нужно заметить, что предлоги t и из тре-

буют после себя всегда родительного падежа. Например: 
Ненавидящiи сiwна посрамитеся t гда (Пс. 128,5). 

Изведи из темницы душу мою (Пс. 141,8). 
Предлоги въ, къ, съ в древний период славянского языка 

имели в своем составе н (вън, кън, сън). Поэтому сохраняется н 
перед словами, начинающимися гласной, например: въ немъ, къ 
нему, съ нимъ. Ту же особенность сохраняют указанные пред-
логи, когда они переходят в приставки: 
внушити – из вън-ушити 
сняти – из сън-яти 
сниду – из сън-иду 
вниду – из вън-иду 
снискати – из сън-искати и т.д. 

Приставки, оканчивающиеся согласными (за исключе-
нием t, вз) при словах, которые начинаются с гласных, отде-
ляются ерком: изwбразити, безoбразiе, wбятiя, подемлю (но 
tемлю). 

У глаголов ити, иму после приставок пре-, про-, по-, на- 
корневое и переходит в й: прейду, найду. 

У глаголов, начинающихся на и после приставок из, вз, wб 
корневое и переходит в ы: изыде, взыде. 
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4. Некоторые существительные первого склонения не име-
ют двойственного и множественного числа, например: мгла, 
мзда, пря, лжа, тля и др., или единственного и двойствен-
ного числа: вериги, wковы и др. 

5. Некоторые падежи двойственного и множественного чи-
сел, созвучные с некоторыми падежами единственного числа, 
различаются от них или иным написанием букв (е или о – в 
единственном числе и e или w – в двойственном и множест-
венном числах), или ударением (острое или тупое – в единст-
венном числе и облеченное – в двойственном и множественном 
числах). Эта особенность начертания букв или постановки уда-
рений соблюдается и в прочих склонениях, а также в склоне-
ниях других частей речи. 

6. В именах существительных гортанные г, к, х (в основе) 
смягчаются перед э и и (ы) соответственно в з, ц, с, например: 

нога –  нозэ – нози  рука –  руцэ – руцы 
сноха – сносэ – сноси; 

исключение из этого правила составляет слово пасха (пасцэ). 
3.4. Имена существительные первого склонения с осно-

вой на шипящие и на ц 
Имена существительные с окончанием на –а, но с основой 

на шипящие ж, ч, ш, щ, а также на ц имеют в некоторых паде-
жах окончания твердого склонения, а в некоторых – мягкого.  

Возьмем для образца склонения таких существительных: 
душа и дэвица. 
падеж единственное число множественное число 
И. душа дэвица души дэвицы
Р. души девицы душъ девицъ
Д. души дэвицэ душамъ дэвицамъ 
В. душу дэвицу душы дэвицъ, дэвицы 
З. душе дэвице души дэвицы
Т. душею дэвицею душами дэвицами 
П. w души

w дэвицэ,
w дэвицы w душахъ w дэвицахъ 

падеж двойственное число
И.В.З. души дэвицы
Р.П. душу дэвицу
Д.Т. душама дэвицама
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падеж единственное число 
И. жена рука пустыня скинiя (скинiа)
Р. жены руки пустыни скинiи
Д. женэ руцэ пустыни скинiи
В. жену руку пустыню скинiю
З. жено руко пустыне,

пустыня
скинiе, 
скинiя

Т. женою рукою пустынею скинiею
П. w женэ  w руцэ w пустыни w скинiи 

 множественное число 
И. жeны руки, руцы пустыни скинiи
Р. женъ рукъ пустынь скинiй
Д. женамъ рукамъ пустынямъ скинiямъ
В. жeны руки пустыни скинiи
З. жeны руки пустыни скинiи
Т. женами руками пустынями скинiями
П. w женахъ, 

w женэхъ w рукахъ w пустыняхъ w скинiяхъ 
двойственное число 

И.В.З. жeны,  

жeнэ руцэ пустыни скинiи 
Р.П. жeну руку пустыню скинiю
Д.Т. женама 

женома рукама пустыняма
пустыньма скинiяма 

3.3. Общие замечания к первому склонению имен суще-
ствительных 

1. Звательный падеж единственного числа в мягком скло-
нении большей частью оканчивается на –е: земле, пустыне, но 
иногда он бывает сходен и с именительным падежом единст-
венного числа: земля, пустыня. 

2. Дательный и творительный падежи двойственного чис-
ла иногда, в виде исключения, в твердом склонении оканчи-
ваются на –ома (женома), а предложный падеж множествен-
ного числа – на –эхъ (w женэхъ). 

3. Формы родительного падежа множественного числа в 
твердом склонении весьма разнообразны: мольба – молебъ, 
татьба – татьбъ, тьма – темъ, тайна – таинъ, смоква – 
смоквiй (и смоквей) и т.п. 
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2) Производные предлоги. К ним относятся предлоги, 
происшедшие, как правило, из наречий: близъ, верху, внутрь, 
внэ, вмэстw, вскрай, вослэдъ, кромэ, низу, посредэ, развэ, 
противу. Например:  
Пляса дщи ирwдiадина посредэ и uгоди ирwдови (Мф. 14,6) 
– наречие. 
И другое паде посредэ тернiя (Лк. 8,7) – предлог. 

Над производными предлогами ставится ударение. 

7.3. Союз 
Союзом называется служебная часть речи, показывающая 

связь или отношение между членами предложения или между 
самими предложениями. 

Союзы по своему морфологическому составу могут быть 
простыми и сложными. 

Простые: и, а, но, же, ли и др. 
Сложные (получившие образование от разных частей ре-

чи): и-ли, и-бо, да-же, ли-бо, за-не-же, по-не-же, тэм-же, до-
нь-де-же. 

Примеры сложных союзов: ниже, и не, зане, сирэчь, сiесть 
(это есть), любо (либо, или), аще, дабы, zкоже, аки, неже, не-

жели, таже (затем) и др. 
В церковнославянском языке в некоторых случаях один и 

тот же союз может иметь несколько значений. Рассмотрим 
значение и особенности наиболее часто употребляемых сою-
зов: бо, uбw, uбо, zкw. 

7.3.1. Особенности союза бо 
Союз бо (так, потому что) ставится после слова, к кото-

рому относится, и означает причину или цель:  
Не uмре бо, но спитъ (Лк. 8,52). 

Когда союз бо стоит после отрицания не, то над ним ста-
вится ударение, чтобы при сочетании слов не и бо и при слит-
ном их произношении нельзя было спутать это сочетание со 
словом небо: не бо врагwмъ твоимъ тайну повэмъ (молитва 
ко Св.Причащению). 
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7.3.2. Значение союза uбw 
Союз uбw – уступительный (хотя) и иногда – утверди-

тельный (подлинно, действительно, конечно, ведь, именно). 
Например: 
Вси uбw текутъ, eдинъ же прiемлетъ почесть (1 Кор. 9,24) – 
Хотя все бегут [на состязаниях], но один принимает награду. 
Древле uбw t не сущихъ создавый мя (Воскрес. непорочны) – 
Ты, подлинно создавший меня в древности из не существую-
щих [тварей]. 

7.3.3. Значение союза uбо 
Союз uбо, созвучный по произношению с союзом uбw, но 

различный по начертанию, есть союз заключительный (итак, 
следовательно, поэтому, тогда и др.) и иногда вопросительный 
(соответствующий русским частицам «а» и «же»). 
Будите uбо вы совершени (Мф. 5,48) – Итак, будьте вы совер-
шенны. 
Uбо разумэеши ли, zже чтеши; (Деян. 8,30) – А понимаешь 
ли, что читаешь? 
Что uбо сотворимъ; (Лк. 3,10) – Что же мы должны делать? 

7.3.4. Значение союза zкw 
Союз zкw имеет разнообразные значения, но в большинстве 

случаев он означает русский союз «потому что» или сравни-
тельную частицу «как». Например:  
1) Достойно eсть zкw воистину (потому что справедливо) 
блжити тя бц ду. 
Дадите намъ t eлеа вашегw, zкw (потому что) свэтильницы 
наши uгасаютъ (Мф. 25,8). 
2) Будите uбо мудри, zкw (как) sмiя и цэли, zкw (как) го-

лубiе (Мф. 10,16). 
И бысть zкw (как) мертвъ (Мф. 9,26). 
3) Слышано бысть, zкw (что) въ дому eсть (Мк. 2,1). 
4) И бысть zкw (когда) исполнишася днiе службы eгw, иде въ 
домъ свой (Лк. 1,23). 

 11

зывают не кроткий дух, но дерзновенный и гордый. Правило 
запрещает крикливое пение и не дозволяет вводить ничего 
несвойственного и несообразного Церкви, каковы отрывистое 
пение, писклявость, излишняя вычурность мелодий. 

Домашние молитвы (утренние и вечерние), Псалтирь, ка-
ноны, акафисты и другие богослужебные тексты желательно 
читать также по образцу церковного чтения.  
 

3. Имя существительное 
3.1. Родовые окончания имен существительных 

Именем существительным называется часть речи, обозна-
чающая предмет, явление или понятие. Например: земля, пас-
тырь, дождь, вэтръ, помышленiе. 

Каждому роду имен существительных соответствуют осо-
бые окончания именительного падежа единственного числа, 
которые поэтому и называются родовыми окончаниями. Так 
родовые окончания в именах 

мужского рода: -ъ, -ь, -й (домъ, пастырь, мравiй); 
женского рода: -а, -я, -ь (вода, ладiя, матерь); 
среднего рода: -о, -е, -я (чело, море, имя). 
Имена существительные в церковнославянском языке 

имеют три склонения. Так как склоняемые имена могут 
иметь или твердые или мягкие окончания, то и некоторые 
склонения подразделяются на твердые и мягкие. 

3.2. Первое склонение имен существительных 
К первому склонению имен существительных относятся 

имена женского рода с окончанием на –а и –я. Но в некото-
рых случаях эти окончания имеют и имена существительные 
мужского рода, например: воевода, судiя, которые также скло-
няются по первому склонению. 

Имена существительные с окончанием на –а (при основе 
на согласный) принадлежат к твердому склонению, а с окон-
чание на –я (а также и на –а с основой на гласный) – к мягкому 
склонению. 

Возьмем для образца первого склонения существительные: 
жена, рука, пустыня, скинiя (скинiа). 
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2) Чтение в церкви должно быть уставным, т.е. соответ-
ствующим утвердившемуся образцу. 

Признаки уставного чтения: однотонность, ритмичность, 
певучесть. 

Однотонность. При чтении держится определенный тон 
и не допускаются многочисленные модуляции голоса. Так чи-
таются псалмы, составляющие большую часть церковного 
чтения. Чтение Евангелия и Апостола имеет свою традицию: 
здесь постепенно может повышаться тон. 

Церковному чтению свойственна отрешенность от свет-
ских приемов выразительного художественного чтения. Цер-
ковный чтец должен знать, что своими эмоциями он не сде-
лает читаемый текст доступней и выразительнее. Более того, 
часто повторяющиеся модуляции при долгом чтении утомляют 
слух молящихся. А однотонное чтение, напротив, не утомляет. 

Ритмичность. Псалмы и многие другие церковные тек-
сты имеют свои поэтические свойства: иногда – заметную 
рифму и почти всегда ритм. Читающий должен уметь держать 
этот ритм при чтении. Достигается ритм благодаря ударным 
слогам в «ударных» словах. Например, при чтении молитвы 
«Святый Боже, Святый Крэпкiй, Святый Безсмертный, по-
милуй насъ» ударение делается не в каждом слове, а только в 
словах «Боже», «Крэпкiй», «Безсмертный» и «насъ». В других сло-
вах ударение как бы отсутствует. Этим и достигается ритмич-
ность церковного чтения. 

Распевность. При чтении последний ударный слог фразы 
протягивается, как бы пропевается. Недаром молитва по Псалтири 
в древних памятниках церковной письменности называлась не 
чтением, а пением: «пели псалом», «пели Псалтирь», «псал-
мопение». В молитве «Святый Боже» пропевается последнее 
слово – «насъ». 

Таким образом, однотонность, ритмичность и распевность 
создают особый, т.е. церковно-уставной стиль, стиль чтения 
большинства богослужебных церковных текстов. 

Вот выписка из Правил отцов Святых Вселенских собо-
ров. Правило 75: пение в Церкви должно быть благоговейное. 
Совершаемое в Церквах псалмопение есть воззвание к Богу; 
когда мы просим, чтобы Господь был милостив к нам в том, 
чем мы Его оскорбляем. А призывающие и молящиеся должны 
иметь смиренное расположение духа; вопли же и крики пока-
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5) Tкуду намъ въ пустыни, хлэби толицы, zкw да (чтобы) 
насытится толикъ народъ (Мф. 15,33). 
6) И собрася паки народъ, zкw (так что) не мощи имъ ни хлэ-

ба zсти (Мк. 3,20). 
7) Иногда союз zкw имеет значение «приблизительно», 
«около»: 
Пребысть же мрiамъ съ нею zкw (около) три мэсяцы (Лк. 1,56). 
8) Если же союз zкw стоит в сочетании со словом что, то в 
таком сочетании он переводится на русский союзом «зачем»: 
Что zкw (зачем) съ мытари и грэшники zстъ и пiетъ; (Мк. 2,16). 

7.4. Частицы 
Частицей называется служебное слово, которое придает 

словам различные смысловые оттенки. 
Таковы частицы: eда, eй, uже, сице, ниже, да, ли, же, 

не, ни и др. 
Иногда в значении частиц могут быть даже другие части 

речи, и тогда они теряют свой прежний смысл; таковы слова, 
выполняющие роль частиц: и, а, аще, бо, что, ся и др. 

Некоторые частицы образуют грамматические формы слов. 
Частица ни образует отрицательные местоимения и наре-

чия: никто, ничто, николиже и др. 
Если частица ни относится к глаголу, то не всегда ста-

вится непосредственно перед ним; иногда между этой части-
цей и глаголом помещаются другие слова. Например:  

Ни ли сегw чли eсте; (Лк. 6,3). 
Частица да образует желательное наклонение глаголов: да 

повелиши, да сотворю. 
Частица се (вот) служит в предложении нередко вводным 

словом и, как таковое, отделяется от последующих слов запятой: 
И се, tверзошася eму нбса (Мф. 3,16). 

7.5. Междометия 
Междометием называется часть речи, выражающая ду-

шевные волнения, чувстования и переживания. 
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В церковнославянском языке встечаются междометия, вы-
ражающие удивление (Q! Qле!), поношение (uа), скорбь 
(uвы), радость (Благо ми!), благоговение (Q какw!), страдание 
(Oхъ! Q лютэ!), указание (се) и некоторые другие. Примеры: 
Первое uбw слово сотворихъ w всэхъ, q fеофiле (Деян. 1,1). 
Q, q, бэжите t земли сэверныя (Зах. 2,6). 
Qле, пастырiе iилевы! (Иез. 34,3). 
Возрыдайте: qле, qле день! zкw близ день гдень, и приближа-

ется день wблака, и конецъ zзыкwвъ будетъ: (Иез. 30,3). 
Uа, разоряяй црковь и треми деньми созидаяй (Мк. 15,29). 
Сэде адамъ прямw рая, и свою наготу рыдая плакаше: uвы 
мнэ, прелестiю лукавою uвэщанну бывшу и wкрадену и славы 
uдалену! (Неделя сыропустная). 
Тогw ради сiя глетъ адwнаi гдь: q, лютэ, граде кровей! (Иез. 24,9). 
И рэхъ: горе, (горе,) q, лютэ мнэ, адwнаю гди! (Иез. 9,8). 
Uвы, пагуба неправдивому и tчужденiе творящымъ безза-
конiе (Иов. 31,3). 
Се, крэпкiй uдержитъ крэпостiю своею: кто бо eсть, zкоже 
той, силенъ; (Иов. 36,23). 
И возопиша t всюду препоясаннiи oружiемъ и рэша: oхъ: и 
сташа u предэла: и uраниша заутра, и солнце возсiя на воды 
(4 Цар. 3,21). 

Междометие eй имеет также значение утвердительной час-
тицы «да»: 
Буди же слово ваше, eй, eй: ни, ни (Мф. 5,37). 
Или iудеeвъ бгъ токмw, а не и zзыкwвъ; eй, и zзыкwвъ 
(Рим. 3,29). 

Междометие в предложении не связано ни с каким его чле-
ном и само не является членом предложения. 
8. Особенности глагольного сказуемого в предло-

жении 
Глагол в предложении почти всегда является сказуемым. 

В этом случае глагол-сказуемое может быть и простым и со-
ставным. 
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которого был в то время значительно поврежден переписчи-
ками, и собрание в Кесарии обширнейшей библиотеки. 

За свою самоотверженную просветительскую деятельность, 
за труды, подъятые на пользу и спасение ближних, подвергся 
гонениям святой Максим Грек (†21.01), чья праведная жизнь 
протекла большей частью в темницах (20 лет) и страданиях. 
Таков же удел всех искренне приступающих работать Господу. 
«Вси же хотящiи благочестнw жити w Хртэ Iисэ, гоними бу-

дутъ» (2 Тим. 3,12). Они подвергаются гонениям от не-
честивых, для которых жизнь праведника невыносима. 

За Священное Писание пострадал св. Алфей, чтец Кеса-
рийский (†18.11). За церковнославянские книги пострадали 
святые Кирилл и Мефодий, Климент, Наум, Савва, Горазд и 
Ангелярий, их обвиняли в заговоре, жестоко истязали, бро-
сали в темницы, продавали в рабство. «Вэнцы хваленiя 
uвэнчаемъ седмочисленники славныя», – поет св. Церковь в 
тропаре (†27.07). 

Воистину, Слово Божественное читали делами. 
Святитель Феофан Затворник поучает Жития Святых и 

Писание читать на церковнославянском языке. Он был против 
перевода книг Священного Писания со славянского на русский. 

В Священном Писании, в Евангелии – любомудрие, чистота 
догматов, законов, обилие чудес, просвещение и жизнь души. 

Главная польза, происходящая от могущественного воз-
действия благодати Божией при чтении, состоит в том, что 
такое чтение споспешествует делу великому, душеспаситель-
ному – делу благодатного возрождения и обновления челове-
ческой души, возможности доводить это дело до высшего со-
вершенства духовной жизни, делу, в котором решается наша 
вечная участь. 

 
2. Правила чтения церковнославянского богослу-

жебного текста 
 
Основные требования к чтению богослужебных текстов 

(или речитативному чтению): 
1) Читать в церкви надлежит громко – так, чтобы чтение 

могли слышать все молящиеся в храме. 
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в беспрестанном противоречии с кругом действия, будут не-
пременно рождать в твоем сердце смущение, а в поведении 
неопределенность, тягостную, вредную для тебя и для ближних. 
При неправильном чтении Священного Писания и святых от-
цов можно уклониться со спасительного пути в непроходи-
мые дебри и глубокие пропасти, что случилось со многими» 
(свт. Игнатий Брянчанинов). 

Жизнь по Богу, дела благочестия, чистое и бесхитростное 
покаяние – есть ключи к истинному разумению сказанного в 
Божественных Писаниях. 

Великую духовную силу духовного знания, которая со-
крыта в Писании, невозможно обрести без чистоты и цело-
мудрия, и нужно просить Бога разумения смысла Писания. 

«Молитва делает то, что Бог милосердствует к человеку и 
просвещает ум его, чтобы понимал и помнил прочитанное» 
(прп. Симеон Новый Богослов). Тем же, кто не понимает или 
не запоминает прочитанного, святые отцы советуют не отчаи-
ваться и не оставлять богоугодного делания: «Если ты не по-
нимаешь слово Божие, так бесы понимают, что ты читаешь, и 
трепещут». 

Древние христиане очень любили Св. Писание и не толь-
ко занимались чтением Священного Писания дома, но брали с 
собой книги в путешествие. Даже во время гонений, принуж-
денные бежать и укрываться, христиане не забывали брать с 
собой Писание – источник своего утешения. Когда же проис-
ходило гонение на самые святые книги, христиане скрывали 
их, не переставая, однако же, читать их. За хранение святых 
книг пострадали святые Агапия, Хиония и Ирина – Фессалони-
кийские мученицы IV века (†16.04). На вопрос нечестивого му-
чителя: «Кто заставлял тебя хранить до сих пор эти перга-
менты и писания?» – Св. мчц. Ирина мужественно отвечала: 
«Всемогущий Бог, Который повелел нам любить его даже до 
смерти. Поэтому мы охотнее согласимся, чтобы сожгли нас 
самих и претерпеть все, что бы с нами не сделали, нежели вы-
дать сии писания». 

Под мечное усечение преклонили свои головы мужест-
венные 12 исповедников имени Христова (†16.02) во главе со 
святым Памфилом, Валентом и Павлом, главным из занятий 
которых было сличение рукописей Св. Писания (III век), текст 
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Простым глагольным сказуемым называется такое ска-
зуемое, которое выражено только одним глаголом. Например:  

Азъ къ бгу воззвахъ (Пс. 54,17). 
Составным глагольным сказуемым называется такое ска-

зуемое, которое выражено или двумя глаголами, или глаголом 
совместно с именем существительным, кратким прилагатель-
ным или местоимением. Например:  

Азъ снидохъ изяти ихъ (Деян. 7,34). 
Вэра без дэлъ мертва eсть (Иак. 2,20). 

Во втором примере, где составное сказуемое выражено 
кратким прилагательным совместно с глаголом быти в на-
стоящем времени, заслуживает особого внимания. Глагол бы-

ти в составе подобных сказуемых называется связкой. Глагол-
связка выполняет в составном сказуемом лишь вспомога-
тельную роль, устанавливая связь между подлежащим и сказуе-
мым. Основное же значение сказуемого выражается входя-
щим в его состав именным словом. 

Если глагол-связка стоит в настоящем времени (как во вто-
ром примере), то при переводе такого предложения на русский 
язык эта связка опускается. Так, например, второе предложение 
переводится на русский язык так: «Вера без дел мертва». 

9. Согласование слов в предложении 
Согласованием называется такое сочетание слов в пред-

ложении, когда эти слова поставлены или в одинаковом па-
деже, или в одном роде, числе и падеже, или, наконец, в од-
ном числе и лице. 

Подлежащее, выраженное именем существительным, со-
гласуется с глагольным сказуемым в одинаковом числе (и ро-
де, если число двойственное): 

Два uчнка идоста въ весь. 
При подлежащем, выраженном именем существительным 

собирательным, согласование его с глагольным сказуемым бы-
вает по смыслу, т.е. при таком подлежащем в единственном 
числе сказуемое ставится во множественном, так как собира-
тельное имя заключает в себе многие предметы. Например: 

Народъ же стояй слышавъ глаголаху (Ин. 12, 29). 
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При двух подлежащих глагольное сказуемое ставится в 
предложении большей частью в двойственном числе, причем 
в роде преимущественном. Например:  

Правда (ж.р.) и миръ (м.р.) wблобызастася (м.р.) (Пс. 84,11). 
При подлежащем во множественном числе или при мно-

гих подлежащих глагольное сказуемое ставится во множест-
венном числе. Например:  

Вси днiе наши wскудэша (Пс. 89,9). 
Имена прилагательные употребляются в речи совместно с 

именами существительными, а потому согласуются с ними в 
роде, числе, падеже, например: нова заповэдь, мудри мужiе, 
причем полные имена прилагательные бывают оперделе-
ниями, а краткие – сказуемыми, например:  

Скорбное сердце. Сей чуждъ eсть крове. 
10. Управление слов в предложении 

Управлением называется сочетание слов в предложении, 
когда одно слово зависит от другого и выражает свою зависи-
мость определенным падежом. Например: Добро сотворити че-
ловэку. Надэятися на бга. Здесь слова человэку, бга постав-
лены в определенном падеже, а иногда соединены с предло-
гом по требованию других слов: сотворити, надэятися. Эти 
слова, зависящие от других слов, называются управляемыми. 

11. Обращение 
Обращением называется слово, называющее того, к кому 

или к чему обращаются с речью. 
Пунктуация при обращении следует тем же правилам, что 

и в русском языке: 
Гди, кто wбитаетъ въ жилищи твоемъ; (Пс. 14,1). 
Uслыши, гди, правду мою (Пс. 16,1). 
Коль возлюблeнна селeнiя твоя, гди силъ! (Пс. 83,2). 
Обращение не является членом предложения, т.к. не от-

вечает ни на какой вопрос и грамматически не связано с ним. 
Ставится обращение всегда в звательном падеже. 
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ибо передается горнее и Божественное любомудрие. Псалтирь 
дышит святостью, богодухновенностью. В усладительном 
сладкопении язык выговаривает псалмы, а ум молится. «Вель-
ми бо eсть полезно, eже поучатися pалмwмъ и прочитывати 
прилежнw Pалтирь, ибо uдобэе eсть солнцу престати t 
теченiя своегw, нежели wставити Pалтирь», – глаголет свт. 
Иоанн Златоуст. Пение псалмов души украшает, Ангелов на 
помощь призывает, демонов устрашает, тьму неведения про-
гоняет, святыню содевает, ум просвещает, заглаживает грехи, 
веру прибавляет, и надежду, и любовь. Псалмопение возгре-
вает молитвенный дух и любовь к своему Создателю. Все, как 
в богатой сокровищнице, собрано в книге псалмов. 

На Руси Псалтирь была настольной книгой, ибо по ней 
учили детей грамоте и страху Божию. С любовью к Писанию 
соединялось у древних христиан и высокое благоговение к 
нему, которое выражалось в обычаях, употреблявшихся при 
чтении его. Тот, кто брал святую книгу, умывал прежде руки. 
Собравшиеся слушать мужчины, если были с покрытой голо-
вой, то в знак почтения к слову Божию обнажали ее, а жен-
щины, если были непокрыты, брали покров. Некрещеным не 
разрешалось не только читать, но и прикасаться к святым книгам. 

Эти книги были собственностью не какого-нибудь част-
ного лица, но достоянием целой церковной общины, и сколь-
ко забот и бдительности употребляемо было в отношении 
этой драгоценности христианских общин, дабы сохранить их 
в чистоте и неповрежденности. В церковный текст никто не 
имел право делать добавлений или что-нибудь отнимать. 
Писцы в конце рукописи, от всего сердца,  просили прощения 
за недочеты и молитв. Текст был под контролем государства и 
оберегался в Церкви, как нечто постоянное и неизменное, как 
сама истина. Так любили христиане Писание, так благоговели 
перед ним. 

Непременно нужно чтение, соответствующее образу жиз-
ни. Авва Иперехий сказал: «Мудр тот, кто не словами только 
поучает, но и жизнью, и делом». «Иначе будешь наполняться 
мыслями, хотя и святыми, но не исполненными самым делом, 
возбуждающими бесплодную деятельность только в вообра-
жении и желании; дела благочестия, приличествующие твое-
му образу жизни, будут ускользать из рук твоих. Мало того, 
что сделаешься бесплодным мечтателем, – мысли твои, находясь 
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славянский». Хочешь стать участником блаженства святых? 
Вступи в общение с ними, усвой себе их мысли, чувствова-
ния, дух. 

Святые отцы достигли цели – спасения; они своей жиз-
нью исполнили Евангелие, и мы говорим о них: святые – жи-
вой закон христианский, живой образец спасающихся. 

Святые отцы изложили свои мысли, свое сердце, образ 
своих действий в своих писаниях. 

Все они составлены по внушению или под влиянием Свя-
того Духа. Руководствующийся ими имеет, без всякого со-
мнения, водителем Святого Духа и движется к Царствию Не-
бесному. У них «чудное согласие, чудное единомыслие и еди-
нодушие; одинаковый успех в достижении цели» (свт. Игна-
тий Брянчанинов). Чтение писаний отеческих – родитель и царь 
всех добродетелей. Из чтения отеческих писаний научаемся 
истинному разумению Священного Писания, вере правой, житель-
ству по заповедям евангельским – спасению и христианскому 
совершенству. 

Прп. Нил Сорский писал: «Чтение отеческих писаний по 
умалению духоносных наставников, соделалось главным ру-
ководителем для желающих спастись и достигнуть христианского 
совершенства». 

Книги святых отцов, по выражению одного из св. отцов, 
подобны зеркалу: смотрясь в них, можно увидеть все свои не-
достатки. 

«Эти книги подобны богатому собранию врачебных средств: 
в нем душа может приискать для каждого из своих недугов 
спасительное врачевство» (Патерик). «Как убогие, видя цар-
ские сокровища, еще более познают нищету свою, так и душа, 
читая повествования о великих добродетелях св. отцов, дела-
ется более смиренной в мыслях своих» (прп. Иоанн Лествич-
ник). «Один взор на священные книги возбуждает к благочес-
тивой жизни» (св. Епифаний Кипрский). Недаром церковно-
славянское слово чести означало: 1) читать, 2) почесть (оказать 
честь, расположить к благочестию). 

Особенно полюбили православные Святую Псалтирь. В 
ней, как в раю, насаждено все: полезное и нужное, состояние 
духа, движение ума к Богомыслию, открывается покаяние, 
добродетель, богохваление, благодарение, славословие Бога. 
Псалмопение есть пища наших душ, истинная и непорочная, 
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12. Приложение  
к упражнению 16 

1. Исцели и рабу Твою от обдержащия eя телесныя и ду-
шевныя немощи, и оживотвори ю благодатию Христа Твоего. 

2. Посети ю милостию и щедротами Твоими, отжени от 
нея всякую болезнь и немощь. 

3. Подай eй оставление грехов, и прощение согрешений, 
вольных же и невольных, уврачуй eя язвы неисцеленныя, вся-
кий же недуг и всякую язю, даруй eй душевное исцеление. 

 
13. Контрольная работа № 4  

Задание 1. Определить к какому типу склонения отно-
сятся существительные в предложениях; выписать их, не из-
меняя падеж и число, по типу склонения: первое склонение, 
второе склонение, третье склонение, неравносложные, разно-
склоняемые. 

1. Азъ eсмь лоза истинная, и oцъ мой дэлатель eсть. 
Всяку розгу w мнэ не творящую плода, изметъ ю: и всяку 
творящую плодъ wтребитъ ю, да множайшiй плодъ принесетъ.  

2. Аще заповэди моя соблюдете, пребудете въ любви моей.  
3. И пришедъ oнъ wбличитъ мiръ w грэсэ и w правдэ и w 

судэ.  
4. Жена eгда раждаетъ, скорбь имать, zкw прiиде годъ eя: 

eгда же родитъ oтроча, ктому не помнитъ скорби за радость, 
zкw родися человэкъ въ мiръ.  

5. Стояху же раби и слуги oгнь сотворше, zкw зима бэ, 
и грэяхуся.  

6. И воини сплетше вэнецъ t тернiя, возложиша eму на 
главу, и въ ризу багряну wблекоша eго.  

7. Сущу же поздэ, въ день той во eдину t суббwтъ, и 
дверемъ затворeннымъ, идэже бяху uчнцы eгw собрани, 
страха ради iудейска.  

8. Изыде же слово въ братiю, zкw uчнкъ той не uмретъ. 
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Задание 2. Просклонять по числам и падежам существи-
тельные: рэка, херувимъ, мэсто, oбитель, oко (без наращения), 
uхо (с наращением). 

Задание 3. Определить падеж и число краткого имени при-
лагательного и указать, какое оно: качественное, относительное 
или притяжательное. 

1. И се азъ сниду къ тебэ вознести всесожженiе и пожрети 
жeртвы мирны (1 Цар. 10,8). 

2. И бэ въ сонмищи ихъ человэкъ въ дусэ нечистэ, и 
воззва, глаголя: wстави, что намъ и тебэ, iисе назарянине;  
(Лк. 1,23-24). 

3. Изыде же слухъ eгw абiе во всю страну галiлейску  
(Мк. 1,28). 

4. И никтоже вливаетъ вiна нова въ мэхи ветхи  
(Мк. 2,22). 

5. Zкw зерно горушно, eже eгда всэяно будетъ въ земли, 
мнэе всэхъ сэменъ eсть земныхъ (Мк. 4,31). 

6. И видэ ихъ страждущихъ въ плаванiи: бэ бо вэтръ про-
тивенъ имъ (Мк. 6,48). 

7. Извнутрь бо t сердца человэческа, помышлeнiя sлая 
исходятъ, прелюбодэянiя, любодэянiя, uбiйства (Мк. 7, 21). 

8. Мнози бо прiидутъ во имя мое, глаголющее, zкw азъ 
eсмь: и мнwги прелстятъ (Мк. 13,6). 

Задание 4.  Вставить пропущенные окончания у полных 
имен прилагательных. 

1. И дуси нечист... eгда видяху eго, припадаху къ нему и 
зваху, глаголюще, zкw ты eси снъ бжiй. 

2. Что eсть сiе; и что uченiе новое сiе; zкw по oбласти 
и духовwмъ нечист... велитъ, и послушаютъ eгw; 

3. И исцэли мнwги sлэ страждущыя различн... недуги, бэ-

сы, мнwги изгна. 
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Непрестанное изучение Писания напоминает душе о том, 
что надо остерегаться страстей, отсекать и отделять от души 
всякую похоть, всякое плотское стремление, презирать все 
прискорбности настоящей жизни, встречать с радостью и ве-
сельем всякое находящее на нас искушение, исправлять нра-
вы, чтобы пребывать в любви к Богу, возвышаться над всем 
земным и мирским, располагать помышления только о Боже-
ственном, Его одного желать и проводить жизнь ангельскую в 
этом мире. «Слово Божие мягко, а сердце наше грубо, но если че-
ловек часто слушает или читает Слово Божие, то страх Божий 
приходит в сердце его» (Пимен Великий). 

Кроме того, Священное Писание утешает в горестях тем, 
что ясно излагает нам душевную пользу, происходящую от 
скорбей, великодушно переносимых; утешает нас примерами, 
из которых видно, что не только грешники, но и великие пра-
ведники, как, например, многострадальный Иов и целомуд-
ренный Иосиф, подвергались в жизни величайшим скорбям, 
напоминает нам о милосердии Божием, готовности Божией 
подать нам руку помощи в злополучии. 

«Поучение в Божественных Писаниях охраняют чистоту» 
(прп. Исаак Сирин). 

«Слово Божие – освещает мир помыслов» (свт. Василий 
Великий). 

«Чтение – это источник чистой молитвы» (прп. Исаак Сирин). 
«Евангелие Христово и прочие Божественные писания 

имеют внутри себя сокрытую вечную жизнь и неизреченные 
блага небесные» (св. Симеон Новый Богослов). 

У свт. Епифания Кипрского был обычай постоянно дер-
жать в руках Евангелие: трижды вздохнул и возрыдал он, рас-
крыв Евангелие; закрыв его, опять пролил слезы. Он говорил: 
«Незнание Писания – великая стремнина и глубокая пропасть». 

«Незнание Божественных законов – великое предатель-
ство своего спасения». 

«Чтение Писания – великая защита от греха». 
Слово Божие начертывает пред нами мирный путь по 

следам святых. «Съ прп дбнымъ прп дбенъ будеши, и съ мужемъ 
неповиннымъ неповиненъ будеши: и со избраннымъ избранъ бу-

деши» (Пс. 17, 26-27).  
В народе говорят: «Хочешь стать англичанином – изучай 

английский, хочешь стать православным – изучай церковно-
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ЧАСТЬ 4 
 

1. Чтение церковной литературы в православ-
ной традиции 

 
Въ сердце моемъ скрыхъ словеса твоя  

(Пс. 118,11). 
 

Некто спросил однажды мудреца: «Зачем ты постоянно 
читаешь книги, в которых содержится учение о Божестве и 
обязанностях человека? Ведь ты уже несколько раз читал 
их?» Мудрец сказал: «Зачем ты ныне требуешь пищи себе? 
Ведь ты вчера ел?» – «Я делаю это для того, чтобы жить», – 
отвечал спрашивающий. «И я читаю для того, чтобы жить», – 
сказал мудрец. Видно, что по понятию мудреца, как для жиз-
ни тела ежедневно требуется пища вещественная, так и для 
души ежедневно нужна пища духовная. «Что телесная пища 
для поддержания наших сил, то же и чтение Писания для ду-
ши», – говорит свт. Иоанн Златоуст.  

Святыми отцами под словом «чтение» понимается чтение 
Священного Писания и творений святых отцов. Это «чтение» 
имеет огромное значение в жизни человека. 

В каждой книге есть свой дух, который передается чита-
телю, воздействует на него. Беседа и знакомство с ученым со-
общает много сведений, с поэтом – много возвышенных мыс-
лей и чувствований, с путешественником – много познаний о 
странах, о нравах и обычаях народных. Очевидно, беседа с Бо-
гом руководит человека к Богу, делает его Божиим, знакомство 
со святыми – приобщает к святости. «Священное Писание для 
каждого из нас должно быть учебной книгой и первой на-
стольной во всю жизнь», – говорится в книге «Цветник духов-
ный». «В молитве мы беседуем с Богом, а в Священном Писа-
нии Бог беседует с нами», – поучает блаженный Августин. 

Читающий Священное Писание получает от этого вели-
кую пользу. Слово Божие есть свет души, ибо просвещает ум 
и дарует знание о Боге, мудрость, путь к спасению. «Слово 
Твое – светильник ноге моей и свет стезе моей» (Пс. 118,105), 
– сказал о Слове Божием пророк Давид. 
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4. И глагола имъ: идемъ въ ближн... вeси и грады, да и 
тамw проповэмъ. 

5. Почто uченицы iwанн... и фарiсей... постятся, а твои 
uчнцы не постятся; 

6. Никтоже можетъ сосуды крэпк..., вшедъ въ домъ eгw, 
расхитити, аще не первэе крэпк... свяжетъ: и тогда домъ eгw 
расхититъ. 

7. И сiи суть, иже на земли добр... сэяннiи, иже слышатъ 
слово и прiемлютъ, и плодствуютъ на тридесять, и на шестьде-
сятъ, и на сто. 

8. Иже бо аще постыдится менe и моихъ словесъ въ родэ 
семъ прелюбодэйн... и грэшн... , и снъ члвэчес... постыдится 
eгw, eгда прiидетъ во славэ oца своегw со агглы ст... . 

Задание 5. Выписать из предложений имена числительные 
с сочетаемыми словами, указать падеж. 

1. Вхождаху же eму въ нэкую вэсь, срэтоша eго десять 
прокаженныхъ мужей, иже сташа издалеча (Лк. 17, 12). 

2. W пятихъ душевныхъ силахъ, подобнэ же и w меч-
танiихъ свойственныхъ души и uму (Добротолюбие. С. 454). 

3. Въ пятый же надесять день вторагw мца изшедшымъ 
имъ t земли eгvпетскiя (Исх. 16,1). 

4. Бэху же ту водоносы каменни шесть, лежаще по 
wчищенiю iудейску вмэстящыя по двэмя или трiемъ мэрамъ 
(Ин. 2,6). 

5. Рече бо нэгде w седмомъ сице: и почи бгъ въ день сед-
мый w всэхъ дэлъ своихъ (Евр. 4,4). 

6. И бысть въ первое и шестьсотное лэто житiя нwева, 
въ первый день первагw мца, изсяче вода t лица земли  
(Быт. 8,13). 

Задание 6. Ниже приведены примеры из церковнославян-
ских текстов. Переведите их на русский язык, определите раз-
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ряд, падеж, род и число местоимений (если местоимение име-
ет категорию рода и числа). 

1. И снемъ e, wбвитъ плащаницею, и положи e во гробэ 
изсэченэ, въ немже не бэ никтоже никогдаже положенъ. 

2. Всэмъ же чудящымся w всэхъ, zже творяше iисъ, рече 
ко uчнкwмъ своимъ: вложите вы во uшы ваши словеса сiя. 

3. Сказалъ ми eси пути живота: исполниши мя веселiя съ 
лицемъ твоимъ. 

4. И слышаста eго oба uченика глаголющаго, и по iисэ 
идоста. Wбращся же iисъ, и видэвъ я по себэ идуща, глаголя 
има: чесw ищета; oна же рэста eму: раввi, eже глаголется ска-
заемо uчтлю, гдэ живеши; и глагола има: прiидита и видита. 
Прiидоста и видэста, гдэ живяше: и u негw пребыста день 
той. 

Задание 7. В приведенных ниже предложениях замените 
формы местоимений 3-го лица мужского рода на соответст-
вующие формы женского рода. 

Образец: Прости ему согрешения его.
Прости eй согрешения eя.

1. Аще что согрешил есть словом, делом или помышле-
нием, прости, очисти его и чиста сотвори от всякого греха и, 
присно спребывая ему, сохрани прочее лето живота его хо-
дяща во оправданиях Твоих, во еже не ктому быть ему посме-
яние диаволу; яко и в нем прославится пресвятое имя Твое 
(Требник, С.324). 

2. Презри яко непамятозлобивый Бог согрешения его вся, 
свободи его от вечныя муки, уста его Твоего хваления ис-
полни, устне его отверзи к славословию имени Твоего, руце 
его простри к деланию заповедей Твоих, нозе его к течению 
благовествования Твоего исправи, вся его уды и мысль Твоею 
укрепляя благодатию (Там же, С.345-346). 

Задание 8. Выписать в столбцы неизменяемые части речи: 
дабы, чесw, oбаче, сирэчь, но, uа, на, не, честнw, вмэстw, 
тайно, uбо, мудри, zже, eдино, вмэстэ, zкоже, аки, ни, по-
неже, tселэ, wдесную, я, а, eда, eси, вчера, послэди, поряду, же, 
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се, u, u, приснw, нынэ, внезапу, бо, быхъ, и, ли, даже, выну, 
инакw, выше, доколэ, за, при, съ, воз, дэля, sэлw, sэлiе, 
toнудуже, нежели, qле, zковъ, зане, и, eдва. 

Задание 9. Перевести союзы uбw и uбо, употребленные 
в церковнославянских предложениях. 

1. Тогда ставъ паvелъ посредэ ихъ, рече: подобаше uбw, q 
мужiе, послушавше мене не tвезтися t крита, и избыти до-
сажденiя сегw и тщеты. 

2. Повинитеся uбо бгу, противитеся же дiаволу, и бэжитъ 
t васъ. 

3. Се, земледэлецъ ждетъ честнагw плода t земли долго-
терпя w немъ дондеже прiиметъ дождь ранъ и позденъ. Долго-
терпити uбо и вы, uтвердите сердца ваша, zкw пришествiе 
гдне приближися. 

4. Смиритеся uбо под крэпкую руку бжiю, да вы вознесетъ 
во время. 

5. Прiидетъ же день гднь zкw тать въ нощи въ oньже 
небеса uбw съ шумомъ мимw идутъ, стiхiи же сжигаемы ра-
зорятся, земля же, и zже на ней дэла сгорятъ. 

6. Пришедше же раби господина, рэша eму: господи, не доб-
рое ли сэмя сэялъ eси на селэ твоемъ, tкуду uбо имать пле-

велы; 
7. Тогда глагола рабwмъ своимъ: бракъ uбw готовъ eсть, 

званнiи же не быша достойни. 
8. Такw и вы, внэуду uбw zвляетеся человэкwмъ пра-

ведни, внутрьуду же eсте полни лицемэрiя и беззаконiя. 
 
Задание 10. Какое значение имеет чтение святоотеческой 

литературы в жизни православных христиан? 
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